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Одна из всех
Россиянам оставят ипотечное жильё при банкротстве

Мария Перевощикова

Б анкроты-ипотечники смогут сохра-
нить единственное жильё. Такой за-

конопроект поддержал кабмин, следует 
из проекта официального отзыва пра-
вительства. Для этого заёмщику нужно 
будет заключить с банком мировое со-
глашение или составить план реструк-
туризации долга. Такая мера позволит 
защитить граждан, которые исправно 
погашали ипотеку, но оказались в слож-
ной жизненной ситуации, отметили экс-
перты. При этом они отмечают: необхо-
димо предусмотреть компенсационный 
механизм для кредиторов.

Россиянам сохранят единственное 
ипотечное жильё при личном банкрот-
стве. Кабмин поддержал такой зако-
нопроект, говорится в проекте офици-
ального отзыва правительства (есть 

в распоряжении «Известий»). Долж-
нику для сохранения ипотечной не-
движимости нужно будет заключить 
с банком мировое соглашение или со-
ставить план реструктуризации долга.

«Мировое соглашение или план ре-
структуризации долгов не будут рас-
пространяться на отношения долж-
ника с иными кредиторами, в том 
числе первой и второй очереди, а также 
на иное имущество должника», — сле-
дует из проекта отзыва. «Известия» на-
правили запрос в пресс-службу прави-
тельства об оценке этой инициативы.

Кабмин поддерживает проект при 
условии доработки с учётом замеча-
ний. Например, необходимо прорабо-
тать условия заключения соглашений 
для обеспечения защиты интересов 
кредиторов, определить ус-
ловия погашения долга.
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Обменным курсом
Для отечественных авиакомпаний создан сервис связи «борт–земля»

Анастасия Львова

Д ля авиакомпаний РФ создан отече-
ственный сервис связи «борт–зем-

ля». Он позволяет обмениваться цифро-
выми сообщениями между экипажами 
и наземными службами перевозчика, 
передавать телеметрию и прочие дан-
ные. До введения санкций в 2022 году 
использовалось оборудование швей-
царской компании SITA и американской 
ARINC, но позднее организации отказа-
ли российской стороне в доступе к сво-
им сервисам. Теперь наземные станции 
и ПО перевозчикам предоставляет «Ро-
стех». К сервису уже подключились «Аэ-
рофлот», S7 и Red Wings. До конца года 
наземные станции для передачи инфор-
мации будут установлены в десяти аэро-
портах России, сообщили в корпорации.

Дочерние структуры ГК «Ростех» 
восстановили для российских ави-
акомпаний сервис цифровой связи 
«борт–земля» для обмена цифровыми 
текстовыми сообщениями в полёте. 
Об этом «Известиям» рассказал пред-
ставитель госкорпорации.

Речь идёт о технологии ACARS 
(Aircraft Communications Addressing 
and Reporting System) — адресно-отчёт-
ной системе авиационной связи. Она 
применяется с 1978 года и использует-
ся для передачи коротких и простых 
текстовых сообщений между экипа-
жами самолётов и наземными служ-
бами авиакомпаний или диспетче-
рами на аэродромах. Это происходит 
с помощью наземных станций по пря-
мой радиосвязи или через спутник. На-
пример, через ACARS можно передать 
информацию об основных этапах полё-
та, данные о состоянии систем самолё-
та в полёте, технические со-
общения.

«Страны Запада чинят 
препятствия поставкам 
нашего зерна и удобрений»
На африканском саммите президент РФ обозначил 
основные направления сотрудничества с континентом

Любовь Лежнева

РФ готова в ближайшие месяцы по-
ставить в ряд африканских стран 

по 25–50 тыс. т зерна, заявил Владимир 
Путин на пленарном заседании эко-
номического и гуманитарного фору-
ма Россия — Африка 27 июля в Санкт-
Петербурге. Вместе с тем он обвинил 
западные страны в том, что они чинят 
препятствия российскому экспорту, при 
этом «лицемерно обвиняют» Москву 
в кризисе на мировом продовольствен-
ном рынке. На встрече также обсужда-
лись вопросы, связанные с переходом 
на нацвалюты в торговле и расширени-
ем образовательных обменов. В этот же 
день Владимир Путин провёл ряд пере-
говоров с африканскими представите-
лями. В перерыве между ними прези-
дент ответил на вопросы журналистов 
о ситуации в зоне СВО.

На втором саммите Россия — Аф-
рика, который проходит 27–28 июля 
в «Экспофоруме», собрались сотни аф-
риканских политиков и бизнесменов. 
Некоторые из них были в традицион-
ных деловых костюмах, другие выбра-
ли совсем неординарный стиль. Одним 
из самых ярких гостей стал предста-

витель посольства Гвинеи Жак Лама, 
который пришёл в футболке с изобра-
жением Владимира Путина. В беседе 
с «Известиями» он рассказал, что его 
главная цель — увидеть российского 
лидера на форуме своими глазами.

Основной темой петербургской 
встречи стало укрепление сотрудниче-
ства России с Африканским континен-
том в совершенно различных сферах. 
В частности, глава «Росатома» Алексей 
Лихачёв встретился с представителя-
ми Бурунди, Зимбабве, Кении и Руанды, 
назвав их потенциальными партнёра-
ми российской атомной отрасли. Вме-
сте с тем глава Роспотребнадзора Анна 
Попова приняла участие в передаче 
президенту Бурунди Эваристу Ндай-
ишимийе мобильной лаборатории для 
борьбы с опасными инфекциями.

Ключевым событием первого дня 
саммита стало пленарное заседание 
экономического и гуманитарного фо-
рума Россия — Африка, на котором вы-
ступил Владимир Путин. Участниками 
также стали президент Союза Комор-
ских островов Азали Ассумани, па-
триарх Кирилл, а также глава совета 
директоров Африканского экспортно-
импортного банка Бенедикт Орама 
и руководитель Нового банка разви-
тия БРИКС Дилма Руссефф. Модерато-
ром стала директор Института Африки 
Российской академии наук 
Ирина Абрамова.

В процентном повышении
Девять из топ-20 банков подняли ставки по вкладам

Евгений Грачев

Б анки стали увеличивать доходность 
вкладов после повышения ключе-

вой до 8,5% на заседании ЦБ 21 июля, 
выяснили «Известия». Девять из топ-
20 кредитных организаций подняли 
ставки вплоть до 11%. При этом сред-
ний процент по депозитам, по данным 
платформы «Финуслуги», теперь со-
ставляет 6,9–7,84%. Эксперты добави-
ли, что условия по займам также могут 
ужесточаться вслед за монетарной по-
литикой регулятора. Такие изменения 

призваны сделать сбережения более 
привлекательными, а ссуды — менее 
интересными для людей, что должно 
сдержать инфляцию.

Через неделю после решения ЦБ РФ 
по ключевой крупные российские бан-
ки повысили ставки по вкладам в пре-
делах 0,01–1,5 п.п., сообщил «Извес-
тиям» представитель платформы 
«Финуслуги». Их средняя доходность 
достигла 6,9–7,84% годовых. Среди топ-
20 кредитных организаций проценты 
выросли у девяти, выяснили «Извес-
тия».

С 24  июля Сбер повысил доход-
ность по вкладам до 10% — такие усло-
вия доступны по депозиту на три года 
при ряде условий, говорится на сайте 
кредитной организации.

ВТБ также поднял ставки по всей 
линейке рублёвых депозитов — в сред-
нем увеличение составило 0,5 п.п., 
а максимальная доходность достиг-
ла 10%, сообщили в финансовой орга-
низации.

С 25 июля проценты выросли и в Газ-
промбанке до 10,1%, гово-
рится на сайте организации.
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«Все попытки контрнаступления остановлены»
Владимир Путин назвал потери украинской армии

Андрей Фёдоров, Юлия Леонова, 
Богдан Степовой, Роман Крецул

У краинские формирования активи-
зировали боевые действия на на-

правлении главного удара — в Запорож-
ской области, заявил 27 июля президент 
России Владимир Путин. По его сло-
вам, ВФУ здесь задействовали стра-
тегические резервы, насытив атаку-
ющие порядки бронетехникой. Глава 
государства подчеркнул: наши солдаты 
и офицеры продемонстрировали луч-
шие примеры героизма, поэтому про-
тивник ни на одном из участков успеха 
не имел. Эксперты отмечают, что рос-
сийские подразделения должны вы-
держать удар, а украинские силы вряд 
ли смогут вести столь интенсивные 
боевые действия более одной недели. 
На их активности также сказываются 
мощные удары ракет и БПЛА по тыло-
вой инфраструктуре, которые ВС Рос-
сии наносят почти ежедневно.

За последние дни боевые действия 
существенно активизировались, за-
явил Владимир Путин. Серьёзные бои 
проходили на запорожском направле-
нии, в зоне ответственности 810-й бри-
гады морской пехоты Черноморского 
флота и 71-го полка 42-й дивизии 58-й 
армии Южного военного округа, уточ-
нил президент РФ. Украинские форми-
рования бросили в бой 50 единиц бро-
нетехники.

Как отметил глава государства, 
39  единиц, в том числе 26  танков 

и 13 бронемашин, были уничтожены. 
60% уничтоженной техники было по-
ражено огнём обороняющихся под-
разделений и 40% — боевой авиацией, 
рассказал Верховный главнокоманду-
ющий.

— Ни на одном из участков боестол-
кновений противник успеха не имел. 
Все попытки контрнаступления оста-
новлены, противник отброшен с боль-
шими потерями, — заявил Владимир 
Путин. — Сегодня пытались подобрать 
брошенную подбитую технику, ране-
ных и тела погибших, которые они 
оставили вчера на поле боя, но тоже 
были рассеяны.

По данным главы государства, 
в этих боях украинские формирова-
ния потеряли свыше 200 человек.

— К сожалению, без потерь не обо-
шлось и у нас, но разница колоссаль-
ная, в разы — более чем в десять раз 
у нас меньше, чем у противника. По-
вторяю ещё раз и хочу это подчер-
кнуть: всё, что происходило в течение 
прошедших суток, — это яркий при-
мер массового героизма наших сол-
дат и офицеров, — заключил прези-
дент России.

75 лет назад в Курской битве немец-
кие танковые войска несли гораздо 
меньшие потери, рассказал «Извести-

ям» военный эксперт Василий Данды-
кин.

— Это показательный момент, — от-
метил он. — Они могут подтянуть ещё 
силы, но по ним нанесут удары наши 
авиация, «Ланцеты». Это такое ору-
жие, от которого они не могут спа-
стись. Бои будут продолжаться, они 
будут бросать вперёд новые подраз-
деления и технику. Мы в общем-то до-
гадывались, каким будет направле-
ние их удара — на Токмак и выход 
к Азовскому морю, для того чтобы 
блокировать сухопутный коридор 
к Крыму.

По мнению эксперта, бои здесь 
продлятся ещё несколько дней.

— Зависит от того, насколько Укра-
ина запаслась техникой и людьми, — 
рассуждает он. — Но враг будет оста-
новлен, как, впрочем, и на других 
направлениях. Пока у них числен-
ное превосходство. Они объявили, 
что всего призвано миллион, но на ли-
нии боевого соприкосновения, конеч-
но, меньше. И я не сомневаюсь, что 
наши выстоят — и морпехи, и мото-
стрелки.

Новости  

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

A В центре дискуссии оказа-
лась зерновая сделка. Рос-

сия пошла на участие в ней, в том числе 
для снятия ограничений на поставки 
зерна и удобрений, однако ни одно ус-
ловие не было выполнено, отметил 
Владимир Путин.

— На деле ничего не произошло 
из того, что мы обговаривали, и того, 
что нам было обещано, — сказал он.

Россия в состоянии заместить укра-
инское зерно как на коммерческой, так 
и на безвозмездной основе нуждаю-
щимся беднейшим странам Африки, 
заверил Владимир Путин. В частности, 
в ближайшие три-четыре месяца РФ 
готова бесплатно предоставить Бур-
кина-Фасо, Зимбабве, Мали, Сомали, 
Центральноафриканской Республи-
ке, Эритрее по 25–50 тыс. т. При этом 
в первом полугодии 2023-го Россия уже 
экспортировала в страны Африки поч-
ти 10 млн т зерна.

Азали Ассумани подтвердил, что 
Россия многое делает для решения про-
довольственной проблемы. При этом 
он призвал и другие страны предпри-
нять усилия в этом направлении.

— Украинский кризис оказывает се-
рьёзное влияние на ситуацию, поэто-
му разрешение этого кризиса позволит 
спасти большое количество жизней лю-
дей, которые зависят от поставок продо-
вольствия. Наш континент в настоящее 
время испытывает серьёзное воздей-
ствие цен на продовольствие. Поэто-
му мы обращаемся ко всем участникам 
процесса с большой просьбой облегчить 
доставку как украинского, так и россий-
ского зерна в наши страны, — сказал он.

Доля России на мировом рынке 
пшеницы составляет 20%, а Украи-
ны — менее 5%, заметил Владимир Пу-
тин. Так что РФ вносит существенный 
вклад в глобальную продовольствен-
ную безопасность и выступает ответ-
ственным международным поставщи-
ком сельхозпродукции.

— Складывается парадоксальная 
картина: с одной стороны, страны За-

пада чинят препятствия поставкам 
нашего зерна и удобрений, а с другой, 
я скажу прямо, — лицемерно обвиняют 
нас в сложившейся кризисной ситуа-
ции на мировом продовольственном 
рынке, — добавил он.

Несмотря на санкции, сотрудни-
чество России и Африки углубляется, 
в том числе в сфере агропромышленно-
сти, сказал «Известиям» член генсовета 
«Деловой России» Владимир Прохоров.

— Попытки эксплуатации темы зер-
новой сделки в угоду интересам про-
западных элит сыграли нам толь-
ко на руку, позволили создать новые 
партнёрские отношения и укрепить 
существующие связи. Как известно, 
на территории Африки сосредоточе-
но не менее 30% полезных ископаемых 
от всего мирового объёма, за которые 
исторически боролись Европа и США. 
Россия же демонстрирует заинтересо-
ванность в партнёрских, а не колони-
альных отношениях, — уверен эксперт.

�� ТОРГОВЛЯ И НАЦВАЛЮТЫ

РФ заинтересована в дальнейшем раз-
витии и углублении сотрудничества 
со всеми странами Африки, подчеркнул 
Владимир Путин. Потенциал континен-
та не вызывает сомнений, ведь средне-
годовые темпы роста его ВВП превыша-
ют общемировые показатели.

— Очевидно, что Африканский кон-
тинент по совокупности причин ста-
новится одним из ключевых регионов 
в мире. Это в первую очередь связа-
но с ростом потребления товаров, ус-
луг, сервисов. России необходимо 
развивать и укреплять там своё при-
сутствие, в том числе открывать торг-
предства и представительства — как 
экономические, так и гуманитарные. 
Среди направлений сотрудничества — 
это традиционная кооперация в про-
мышленности, логистике, сельском 
хозяйстве и горной добыче, — сказал 
«Известиям» директор международно-
го офиса АСИ Михаил Макаров.

В целом, как заметил Владимир Пу-
тин, российско-африканский товаро-
оборот «неплохой»: более половины 
поставок РФ на континент составляют 
машины и оборудование, химия и про-
довольствие. При этом за первое по-
лугодие 2023-го объём экспортно-им-
портных операций вырос более чем 
на треть. Сейчас, по словам президен-
та, в 16 государствах Африки находит-
ся в различной степени проработки 
более 30 перспективных энергетиче-
ских проектов с российским участием.

Ещё больше увеличить товарообо-
рот может уход от доллара в торговле. 
По мнению Владимира Путина, сейчас 
крайне важно энергичнее переходить 
в финансовых расчётах с африкански-
ми странами на национальные валюты, 
включая рубль.

Такой переход — один из приорите-
тов банка БРИКС, подчеркнула Дилма 
Руссефф. Организация хотела бы боль-
ше использовать нацвалюты в расчё-
тах для укрепления рынков входящих 
в неё стран.

�� СТУДЕНЧЕСКИЙ ОБМЕН

Владимир Путин рассказал, что ему 
было очень приятно пообщаться с аф-
риканскими лидерами, свободно го-
ворящими по-русски. Он предложил 

создать в Африке школы с изучени-
ем русского языка и преподаванием 
на нём. Кроме того, российский лидер 
призвал увеличить набор африканцев 
в педагогические вузы.

— В 28 странах Африки запущен 
проект по созданию открытого об-
разования для обучения преподава-
телей и воспитателей дошкольных 
детских учреждений, начальных 
и средних школ. С этой целью плани-
руем значительно увеличить набор 
африканских студентов в россий-
ские педагогические вузы, — сооб-
щил он.

При поддержке Русской Право-
славной Церкви в Африке появляют-
ся не только школы, но и водные сква-
жины, электроподстанции, больницы 
и культурные центры, добавил патри-
арх Кирилл. С декабря 2021 года РПЦ 
открыла на Африканском континенте 
свыше 200 приходов.

Образование играет важную роль 
в расширении присутствия россий-
ского бизнеса на африканском рынке, 
заявила «Известиям» проректор НИУ 
ВШЭ Виктория Панова.

— В Африке сегодня активно рабо-
тают такие известные во всем мире 
компании, как «Алроса», «Лукойл», 
«Газпром», «Росатом», «Роснефть», «Ев-
раз», «Северсталь», «Русал» и другие. 
Некоторые из них, такие как государ-
ственная корпорация «Росатом» или 
компания «Русал», имеют программы 
предоставления африканским абиту-
риентам различных грантов и стипен-
дий для получения образования и про-
хождения стажировок в российских 
вузах с последующим трудоустрой-
ством на своих предприятиях, — от-
метила эксперт.

Вместе с тем Владимир Путин при-
гласил молодых африканцев приехать 
в Сочи на Всемирный фестиваль моло-
дёжи в марте 2024 года. Ожидается, что 
в мероприятии примут участие свыше 
20 тыс. представителей из более чем 
180 стран мира.

«Страны Запада чинят 
препятствия поставкам 
нашего зерна и удобрений»
На африканском саммите в Петербурге президент РФ обозначил основные 
направления сотрудничества с континентом
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Журналисты «Известий» награждены 
орденами Мужества

В оенного корреспондента МИЦ «Известия» Романа Польшакова и опе-
ратора Дмитрия Шикова наградили орденами Мужества. 27 июля пре-

зидент России Владимир Путин подписал соответствующий указ. 
Также ордена присвоены фотокорреспонденту «РИА Новости» Кон-

стантину Михальчевскому, а также погибшему военкору агентства Ро-
стиславу Журавлёву — посмертно. 

Они удостоены награды «за мужество и отвагу, проявленные при ис-
полнении профессионального долга».

ВФУ 22 июля целенаправленно обстреляли группу российских жур-
налистов, которые готовили материалы об обстрелах населённых пунк-
тов кассетными боеприпасами. 

— Мы приехали, записали все синхроны недалеко от места съёмки, по-
том подошли туда, не прошло 25–30 секунд, как сразу же по нам прилёт, — 
рассказал Роман Польшаков.

По словам корреспондента, основной удар на себя принял офицер от де-
партамента информации и массовых коммуникаций МО РФ Дмитрий Кузьмин. 

— Я в это время производил съёмку, услышал хлопок, причём очень силь-
ный и страшный, первые три–пять секунд шока. Потом понял, что прои-
зошло, — рассказал оператор «Известий» Дмитрий Шиков.

Корреспондент Роман Польшаков и оператор Дмитрий Шиков полу-
чили ранения.

«Нам нужен надёжный друг. Надеюсь, Россия 
им станет»

В Санкт-Петербурге завершился первый день работы саммита Россия — Афри-
ка. Несмотря на давление на страны континента со стороны Запада, форум 

получился представительным — в РФ прибыли делегации 49 государств. В цент-
ре внимания дискуссий не только экономика и дипломатия, но и вопросы без-
опасности, продовольствия и многие другие аспекты взаимодействия. С каки-
ми ожиданиями и целями приехали гости из Африки — в материале «Известий».

Президент Зимбабве Эммерсон Дамбудзо Мнангагва — 
о целях сотрудничества с РФ:
— Зимбабве — развивающаяся страна, у нас сельскохозяй-
ственная экономика, поэтому мы стремимся модернизи-
ровать и механизировать нашу экономику. И Российская 
Федерация может оказать нам поддержку в этом. На на-
чальном этапе мы ищем сотрудничество на этом уровне, что-
бы мы могли стать независимыми в продовольственном плане. В частности, 
мы хотим иметь доступ к российским удобрениям, к российскому зерну, что-
бы обеспечить собственную продовольственную безопасность.

Гендиректор Совета по атомной энергии Руанды Фидель 
Ндахайо — о совместных с Россией проектах:

— Отношения Руанды и России стабильны и улучшают-
ся. Мы сотрудничаем в различных областях — это обра-
зование, энергетика и другие. Мы вместе работаем над 
развитием атомных проектов в Руанде с российской кор-
порацией «Росатом». И, несмотря на складывающиеся в мире 
обстоятельства, всё идёт хорошо, мы находим возможности сохранить и раз-
вивать наше сотрудничество.

Министр экономики и планирования Анголы Марио Аугу-
сто Гаэтано Жао — об ожиданиях от кооперации с РФ:
— Мы ждём, что наше сотрудничество с Россией повысит 
доступ к удобрениям, но также мы хотели бы построить соб-
ственный завод по производству удобрений в Анголе. У Рос-
сии много институтов, специализирующихся на сельском 
хозяйстве, и мы хотели бы перенять этот опыт, чтобы нарас-
тить потенциал, повысить показатели урожайности. Сейчас у нас очень низ-
кая производительность труда в сельском хозяйстве — и не только из-за не-
достатка знаний, но и из-за недостатка технологий.

Лидер панафриканского движения Кеми Себа — о попыт-
ках изолировать Россию:

— [Запад] пытается изолировать Россию, ведь она, по его 
мнению, враг. На это могу сказать одно: если Россию пы-
таются изолировать на Западе, она должна больше смот-
реть в сторону Африки. Ведь мы хотим иметь деловых пар-
тнёров, а не захватчиков-колонизаторов. А если на Западе 
решат выкинуть что-то подобное — мы будем сражаться. Нам нужен надёж-
ный друг. Надеюсь, Россия им станет.

Бизнес-консультант из Камеруна Натали Ямб — о насле-
дии колониализма:

— Цель Африки — взаимовыгодное партнёрство. Мы к это-
му не особо привыкли: мы всё ещё находимся в коло-
ниальных отношениях с нашими бывшими метрополи-
ями. Но мы сотрудничаем с Россией и другими странами, 
мы ищем, с кем бы наладить взаимовыгодное партнёрство 
в области атомной энергетики, сельскохозяйственного производства и новой 
финансовой архитектуры. Но мы не можем использовать нашу валюту, пото-
му что она привязана к евро. Санкции, которые затронули Россию, также за-
тронули и нас. Мы всё время говорим главам наших государств: надо изба-
виться от этой привязки к евро и получить независимую валюту, чтобы стать 
частью нового мирового порядка — что и прописано в [документах] БРИКС+.

Министр обороны и по делам ветеранов Буркина-Фасо Кас-
сум Кулибали — о военно-технической кооперации с РФ:
— Россия и Буркина-Фасо сотрудничают в самых разных 
сферах. Я не вправе раскрывать информацию конкретно 
о военном аспекте отношений, но мы рады инициативам, 
исходящим от России, по налаживанию диалога с Африкан-
ским континентом в условиях сегодняшнего дня.

Директор департамента возобновляемой и атомной 
энергетики Министерства энергетики Ганы Роберт Сог-
баджи — об интересах республики в атомных проек-
тах с РФ:

— Мы стремимся к сотрудничеству с «Росатомом» — поэ-
тому мы здесь. Мы заинтересованы в строительстве атом-
ных электростанций в Гане. Сейчас мы ведём переговоры 
о том, как повысить эффективность энергетического сектора нашей страны. 
На саммите мы хотим посмотреть на те возможности, которые могут быть нам 
предложены в области энергетики.

Соцсети, Википедия, Анатолий Медведь | Росконгресс, Сергей Михайличенко | 
Росконгресс. Павел Волков | «Известия»
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« В АФРИКЕ 
УСПЕШНО РАБО-
ТАЮТ МНОГИЕ 

КРУПНЫЕ РОССИЙСКИЕ 
КОМПАНИИ. КЛЮЧЕВЫЕ 
СФЕРЫ СОТРУДНИЧЕСТВА — 
ЭНЕРГЕТИКА, НЕДРОПОЛЬ-
ЗОВАНИЕ, СЕЛЬСКОЕ ХО-
ЗЯЙСТВО
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«Россия имеет большое значение для нас в сфере 
образования»
Глава МИД Гамбии Мамаду Тангара — о необходимости диалога Москвы и Киева, обучении африканцев в РФ 
и погоде в Северной столице

Алёна Нефёдова

П арламентарии Гамбии и России плани-
руют провести переговоры для укреп-

ления межпарламентского сотрудничества, 
особенно в сфере инвестиций. Об этом 
в интервью «Известиям» заявил министр 
иностранных дел Гамбии Мамаду Тангара, 
который возглавляет делегацию страны 
на саммите Россия — Африка, проходящем 
в Санкт-Петербурге 27–28 июля. По его сло-
вам, у Москвы и Банжула развивается пло-
дотворное сотрудничество — прежде все-
го в сфере образования, но необходимо 
возобновить контакты и по другим важ-
ным социальным вопросам.

Нельзя не начать с фактически главного во-
проса для африканских стран — зерновой 
сделки. Как в Гамбии восприняли выход Рос-
сии из соглашения? Понимают ли причины?

У меня нет всех деталей по зерновой 
сделке и причинам выхода России из со-
глашения, но я всегда говорил: вне зави-
симости от ситуации мы верим в диалог 
между странами. И только с помощью 
диалога можно решить любой конфликт 
и избежать возможных кризисов.

Насколько плотно работают Россия 
и Гамбия сегодня?

У Гамбии и России хорошие и пло-
дотворные отношения. У нас здесь 
действует своё посольство, и ваш по-
сол, который работает в Сенегале, так-
же взаимодействует с Гамбией (чрез-
вычайный и полномочный посол РФ 
в Республике Сенегал и Гамбии по со-
вместительству Дмитрий Кураков. — 
«Известия»). У нас достаточно креп-
кое сотрудничество в разных сферах, 

но особенно в вопросах поддержки 
и развития человеческих ресурсов, 
на которых и строится каждая из стран. 
К примеру, Россия имеет большое зна-
чение для стран Африки в сфере обра-
зования и образовательного сотруд-
ничества. Вы охотно приветствуете 
студентов с нашего континента, пре-
доставляя бюджетные места, благодаря 
которым африканская молодёжь полу-
чает крепкие знания. К примеру, наши 
ребята тоже учились в РФ и вернулись 
с новыми навыками обратно в Гамбию.

Как реализуются инвестпроекты Гамбии 
и РФ? Охотно ли российский бизнес при-
ходит в африканскую страну?

Конечно, мы приветствуем россий-
ских инвесторов и всегда рады их инте-
ресу к Гамбии. Относительно наращива-
ния инвестиций — мы работаем по этому 
вопросу с посольством России в Гамбии, 
русским бизнес-сообществом, а также 
депутатами Госдумы. С нашими рос-
сийскими коллегами парламентариями 
мы активно работаем над продвижени-
ем и развитием разных инвестпроектов, 
но конкретные пока назвать не могу.

Готовится ли встреча с депутатами Госду-
мы? Возможно, ожидаете у себя на роди-
не делегацию из РФ?

Конечно, мы будем рады сно-
ва видеть российских коллег. Мы, 
к примеру, уже приезжали к вам ра-
нее и тогда даже подписали ряд со-
глашений (делегация Гамбии по-
сещала Москву в марте этого года 
на межпарламентской конференции 
«Россия — Африка». — «Известия»). 
Я знаю, что есть желание встретить-
ся снова и обсудить новые соглаше-
ния между Государственной думой 
и Национальной ассамблеей Гамбии. 
Так что мы надеемся на дальнейшее 
привлечение инвестиций и улучше-
ние межпарламентского сотрудни-
чества.

 Новости

На своей волне
Как пройдёт военно-морской парад в Кронштадте

Роман Крецул, Богдан Степовой

В главном военно-морском пара-
де, который состоится в Санкт-

Петербурге и Кронштадте 30 июля, при-
мут участие около 40 кораблей, четыре 
подводные лодки и несколько парусных 
судов. По словам экспертов, в этом году 
мероприятие пройдёт несколько скром-
нее, чем в предыдущие. Но самые совре-
менные корабли на Неве можно будет 
увидеть. Парады на воде запланирова-
ны и в других городах, где базируются 
силы российского ВМФ.

Указ о проведении главного воен-
но-морского парада подписал 26 июля 
президент Владимир Путин — с форму-
лировкой «В ознаменование славных 
побед Военно-морского флота, внёс-
ших значительный вклад в дело защи-
ты Отечества».

Главный военно-морской парад 
по случаю Дня ВМФ ежегодно прово-
дится в акватории Невы в Петербур-
ге, а также в Кронштадте. В этом году 
в нём примут участие 37 кораблей, че-
тыре субмарины, парусные суда и око-
ло 3 тыс. военнослужащих. Они будут 
представлять Балтийский, Северный 
и Черноморский флоты и Каспийскую 
флотилию. На Неве часть кораблей бу-
дет стоять на рейде, остальные прой-
дут в парадном строю.

По традиции перед началом меро-
приятия президент России объезжа-
ет строй и приветствует экипажи ко-
раблей. А открывает парад корабль, 

несущий на борту «дедушку русского 
флота» — ботик Петра I. В этом году это 
будет десантный катер «Алексей Бари-
нов».

В парадном строю мимо набереж-
ных Невы в этом году пройдут, в част-
ности, противодиверсионный катер 
«Юнармеец Дагестана» Каспийской 
флотилии, десантный катер «Иван Пась-
ко», базовый тральщик «Павел Хенов», 
малые ракетные корабли (МРК) «Зелё-
ный Дол», «Углич», «Советск» и другие.

«Зелёный Дол» и «Углич» входят 
в число новейших кораблей россий-
ского флота. Они относятся к проек-
ту «Буян-М». Каждый несёт на борту 
восемь пусковых установок для кры-

латых ракет типа «Калибр» или проти-
вокорабельных «Оникс», а также артил-
лерийское вооружение. Эти небольшие 
корабли оснащены разведывательным 
оборудованием и при необходимости 
могут быть включены в состав так на-
зываемых разведывательно-ударных 
и разведывательно-огневых контуров.

МРК «Советск» относится к проекту 
22800 «Каракурт». Представители этой 
серии считаются самыми массовыми 
и в то же время современными корабля-
ми, которые поступают сегодня на флот. 
Несмотря на скромные размеры и во-
доизмещение 800 т, они несут на борту 
внушительный арсенал: крылатые ра-
кеты «Калибр», 76,2-мм установку АК-

176МА, а при необходимости могут ос-
нащаться «Ониксами».

Ходовые и боевые возможности «Бу-
янов» и «Каракуртов» были протести-
рованы в северных морях. Они прош-
ли в Белое море через Неву, Ладожское 
озеро и Беломорско-Балтийский канал. 
Там они успешно выполнили учебные 
пуски ракет, после чего вернулись к ме-
сту приписки.

— Продолжается практика задей-
ствования в параде разных флотов 
и флотилий, — рассказал «Извести-
ям» военный историк Дмитрий Бол-
тенков. — Черноморский представлен, 
в частности, новым корветом «Мер-
курий». А с Каспийской флотилии пе-
регнали МРК «Углич». От Балтийского 
флота будет участвовать сторожевой 
корабль «Неустрашимый», который лет 
десять стоял на ремонте. Его построи-
ли ещё в 1980-е годы.

По словам специалиста, Север-
ный флот в этом году не стал перего-
нять самые мощные корабли. Раньше 
он практиковал перевод ряда крупных 
кораблей и подводных лодок, таких как 
«Дмитрий Донской» и «Князь Владимир».

«Кампания Запада по дискредитации отношений РФ 
и Африки провалилась» 
Посол по особым поручениям МИД РФ Олег Озеров — об открытии новых дипучреждений на континенте 
и успехе саммита в Санкт-Петербурге

Алёна Нефёдова

Россия планирует открыть посоль-
ства ещё примерно в 10 странах Аф-

рики. Впрочем, на первом этапе речь 
идёт о двух государствах. Об этом 
в интервью «Известиям» сказал посол 
по особым поручениям МИД РФ, руко-
водитель секретариата «Форума пар-
тнёрства Россия — Африка» Олег Озе-
ров. По его словам, Западу не удалось 
дискредитировать отношения партнё-
ров. В целом второй саммит Россия — 
Африка, который стартовал 27 июля 
в Санкт-Петербурге, проходит именно 
в том ключе, в котором и задумывался 
изначально. Только на этот раз к эконо-
мической составляющей добавилась 
ещё и гуманитарная, подчеркнул он.

Западные СМИ раздувают историю, что 
в этом году присутствует на саммите 
значительно меньше зарубежных го-
стей. Насколько эти заявления обосно-
ванны?

Этих спекуляций будет всегда очень 
много. Приехало в Санкт-Петербург 
около 50 делегаций, включая ещё и ин-
теграционные объединения. На самом 
деле, если брать по количеству делега-
ций, оно плюс-минус приблизительно 
соответствует тому, что было на сам-
мите в Сочи. Какие-то две-три страны 
отсутствуют — Ботсвана, Кабо-Верде, 
Нигер, но, понимаете, нужно же смот-
реть ситуацию. Это огромный конти-
нент — 30 млн кв. км, разные ситуации, 
разные страны. Из Судана должно 
было приехать первое лицо, но там раз-

разился внутриполитический конф-
ликт, поэтому не смог приехать Абдель 
Фаттах аль-Бурхан, но он прислал сво-
его первого заместителя. Сложная си-
туация в Нигере. Вы слышали — там 
переворот. Смешно надеяться, что 
кто-то в этой ситуации приедет. Есть 
ситуации у некоторых лидеров, свя-
занные с личными обстоятельствами, 
которые им помешали. У кого-то на эти 
дни запланировано мероприятие.

То есть в целом пока положительные 
эмоции от саммита...

Мы не можем предъявлять пре-
тензии кому-либо, кто не приехал. 
И мы рады всем, кто сегодня здесь. 
Как мы видим, приехало большинство, 
и это говорит о том, что, во-первых, 
роль России востребована и, во-
вторых, что Африка заинтересована 
в развитии отношений с нами на очень 
широком уровне. Да, из какой-то стра-

ны не приехало первое лицо, зато прие-
хала очень компетентная большая де-
легация.

Из Намибии, к примеру, не приле-
тел президент, но при этом тут деле-
гация из 82 человек. И из других стран 
схожие истории. Самое главное — они 
приехали проводить переговоры. Это 
собственно то, чего мы добивались 
для второго саммита — перевода на-
шего сотрудничества с декларации 
на конкретную основу. Вот это сей-
час и происходит, это намного важ-
нее, чем подсчёт, которым очень лю-
бят заниматься телеграм-каналы: кто 
приехал, кто не приехал. Подавляю-
щее большинство африканских госу-
дарств представлено здесь, и кампа-
ния Запада по дискредитации России 
и отношений РФ и Африки полностью 
провалилась — об этом даже вспоми-
нать не стоит.

Соглашения по каким сферам уже уда-
лось подписать?

Пока рано подводить итоги, пото-
му что прошёл только первый день, бу-
дет второй и будет подписание согла-
шений в различных областях. Сейчас 
пока сложно сказать, но есть соглаше-
ния в финансовой области, в техноло-
гических областях, есть по поставкам 
товаров. Они самые разнообразные 
по линии разных компаний и в том чис-
ле по линии ведомств, министерств — 
к примеру, подписание документов 
о взаимном признании дипломов. Сей-
час идёт такая хорошая практическая 
работа.

Каковы сейчас результаты в сфере тор-
говли РФ и стран Африки?

Очень многие комментаторы упре-
кают или говорят, что якобы у нас ма-
ленький объём товарооборота [с Афри-
канским континентом], всего $18 млрд, 
мол, посмотрите — у Китая $138 млрд, 
$58 млрд — у США, а ещё больше у Ев-
росоюза. Но разные величины нельзя 
сравнивать, нельзя сравнивать сладкое 
с холодным, это про разное. У нас объём 
сотрудничества, безусловно, меньше того 
потенциала, который есть, и есть намере-
ния и желания выйти на более масштаб-
ные объёмы товарооборота и в целом на-
ших отношений. Но не всё измеряется 
в деньгах и не всё измеряется в товарах.

В таком случае, что ещё находится в фо-
кусе внимания обеих сторон, в том чис-
ле на саммите Россия — Африка?

Есть ещё образование, наука, культу-
ра, медиа. И как раз новое качество это-
го форума в том, что к экономической 
составляющей присоединена большая 
гуманитарная часть. Поэтому мы счита-
ем, что форум проходит в верном ключе, 
именно в том, как он задумывался. Под-
счёты эти надо оставить тем людям, ко-
торые увлекаются этой формалистикой.
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�� ПРОВАЛ КОНТРНАСТУПЛЕНИЯ

В перерыве между чередой встреч пре-
зидент нашёл время пообщаться с жур-
налистами по поводу СВО. Он подтвер-
дил активизацию боевых действий 
на Украине в последние дни. Но Киев 
не добился успеха ни на одном из на-
правлений своего контрнаступления — 
противник был отброшен, сообщил 
президент.

60% украинской техники уничтоже-
но силами личного состава 810-й бри-
гады морской пехоты Черноморского 
флота и 71-го полка 42-й дивизии 58-й 
армии Южного военного округа, а ещё 
40% — лётчиками боевой авиации.

— Без всякого преувеличения могу 
сказать, что наши солдаты и офицеры 
продемонстрировали лучшие приме-
ры массового героизма. Противник 
применил большое количество бро-
нетехники — 50 единиц, из них 39 еди-
ниц, включая 26 танков и 13 бронема-
шин, были уничтожены, — сказал он.

За последние сутки киевская армия 
потеряла 200 человек, в российской — 
число погибших в десять раз меньше. 
27 июля по поручению главы государ-
ства прямо в зоне СВО военнослужа-
щим России будут вручены государ-
ственные награды.

�� УЧИТЫВАЯ ИНТЕРЕСЫ

В этот же день российский лидер от-
дельно встретился с президентом Сою-
за Коморских островов Азали Ассумани 
(в феврале 2023 года председательство 
в Африканском союзе перешло от Се-
негала к Коморским островам) и гла-
вой комиссии Африканского союза Мус-
сой Факи Махаматом. Владимир Путин 
вновь подчеркнул, что Россия продол-
жает оставаться надёжным поставщи-
ком продовольствия на Африканский 
континент.

— В 2022  году российский экс-
порт этой группы товаров составил 
$4,7 млрд, — сообщил президент РФ. — 

В Африке успешно работают многие 
крупные российские компании. Ключе-
вые сферы сотрудничества — энергети-
ка, недропользование, сельское хозяй-
ство. Имеются хорошие возможности 
взаимодействия в научно-технической, 
образовательной, культурной сфере.

Также на встрече Владимир Путин 
обратил внимание на роль континента 
в международных отношениях. Прези-
дент рассчитывает, что Африканский 
союз в сентябре 2023 года станет пол-
ноправным членом G20.

Во время беседы была затронута 
и ситуация на Украине. Азали Ассума-
ни заявил о заинтересованности в уре-
гулировании конфликта и признался, 
что хотел бы найти такое решение, ко-
торое отвечало бы интересам и «брат-
ской» России, и Африки. Напомним, что 
в июне делегация, состоящая из лиде-
ров ЮАР, Союза Коморских островов, 
Замбии, Сенегала, премьер-министра 
Египта, а также представителей Уган-
ды и Республики Конго, приезжала 
в Санкт-Петербург для обсуждения 
с Владимиром Путиным урегулиро-
вания украинского кризиса. До этого 
группа посетила Киев, где встретилась 
с Владимиром Зеленским.

В этот же день Владимир Путин про-
вёл рабочий завтрак с руководителя-
ми ведущих региональных организа-
ций Африки, на котором отметил, что 
Россия выступает за сотрудничество 
с континентом в борьбе с терроризмом, 
экстремизмом и организованной пре-
ступностью. Кроме того, он встретил-
ся с главами делегаций — участника-
ми второго саммита Россия — Африка, 
где отметил: РФ и африканские стра-
ны вместе выступают за формирова-
ние справедливого и многополярного 
мироустройства.

Также 27 июля российский лидер 
встретился с президентами Мозамбика 
Филипе Жасинту Ньюси, Бурунди Эва-
ристом Ндайишимийе, Зимбабве Эм-
мерсоном Дамбудзо Мнангагвой, а так-
же Уганды Йовери Кагутой Мусевени.
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В Нигере свергли президента страны

В Нигере военные объявили о свержении президента Мохамеда Базума. 
Помимо этого мятежники заявили о приостановке действия конститу-

ции, всех госинститутов на территории республики, а также закрыли грани-
цы на западе. На этом фоне в стране начались массовые беспорядки.

  «Мы, силы обороны и безопасности, решили положить конец тому режи-
му, что вы знаете. Это последовало за продолжающимся ухудшением ситуа-
ции в сфере безопасности и неудовлетворительным управлением в экономи-
ческой и социальной сферах», — заявил в телеобращении генерал-полковник 
Амаду Абдурахман, призвав всех «внешних партнёров» не вмешиваться. 
К тому же военные, называющие себя национальным советом по защите ро-
дины, установили комендантский час с 22.00 до 05.00 по местному времени.

  Президент Базум был заблокирован в своей резиденции 26 июля. За это 
время с ним связались госсекретарь США Энтони Блинкен, генсек ООН Ан-
тониу Гутерреш, а также глава Евросовета Шарль Мишель. Все они заве-
рили президента в полной поддержке. Дело в том, что Мохамед Базум — 
ключевой союзник западных стран в борьбе с исламистскими боевиками 
в регионе. На территории республики действуют группировки, связанные 
с «Исламским государством» и «Аль-Каидой» (обе признаны в РФ террори-
стическими организациями). При этом сам президент написал в Twitter, что 
«с таким трудом завоёванные достижения» будут сохранены, причём поза-
ботятся об этом все жители Нигера, «любящие демократию и свободу».

  В МИД России заявили, что с обеспокоенностью следят за развитием 
обстановки в республике. «Призываем стороны конфликта воздержаться 
от применения силы и решать все спорные вопросы путём мирного и кон-
структивного диалога. Надеемся на скорейшее урегулирование этого 
внутриполитического кризиса в интересах восстановления гражданско-
го мира на благо дружественного нам нигерского народа. Рассчитываем 
на скорейшее освобождение военными президента Базума», — подчеркну-
ла официальный представитель ведомства Мария Захарова.

  С момента обретения Нигером независимости от Франции в 1960 году в ре-
спублике произошло четыре переворота. При этом сам Базум был избран 
на пост президента в 2021-м по итогам первой в истории страны мирной переда-
чи власти. 
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В процентном повышении
A Ставки Альфа-банка по вкла-

ду на три года достигли 10%, 
сообщили «Известиям» в его пресс-
службе.

Также доходность повысилась в МКБ 
по депозитам на три и шесть месяцев — 
до 10%, уточнили в «Финуслугах».

Банк «Открытие» (входит в группу 
ВТБ) увеличил проценты для рознич-
ных клиентов по всей линейке рублёвых 
вкладов сроком до года. Повышение со-
ставило в среднем от 0,6 до 0,8 п.п., ска-
зал представитель кредитной органи-
зации «Известиям».

Росбанк повысил ставки по депози-
там ещё в день заседания ЦБ 21 июля — 
до 10% при соблюдении ряда условий, 
говорится на сайте кредитной органи-
зации.

Одним из лидеров по динамике стал 
«Тинькофф», сообщили «Известиям» 
в «Финуслугах». Рост доходности в бан-
ке составил 1–1,5 п.п. по всем депозитам, 
максимальная доходность увеличилась 
до 10,53%.

С 25 июля максимальный процент 
по вкладу банка «Дом.РФ» увеличили 
до 11%, рассказали там.

Среди менее крупных кредитных ор-
ганизаций ставки по вкладам за послед-
нюю неделю также подняли Почта банк, 
«Зенит», Экспобанк, ТрансКапиталБанк, 
Металлинвестбанк, Локо-банк, Инвест-
торгбанк, «Таврический», «Левобереж-
ный», БКС банк и «Уралсиб», уточнили 
в «Финуслугах».

ОТП-банк увеличил доходность ещё 
до решения ЦБ, а сейчас рассматривает 
возможность дальнейшего повышения 
процентов. Помимо того со 2 августа ус-
ловия по депозитам планирует улуч-
шить Новикомбанк. «Известия» напра-
вили запрос в крупнейшие российские 
финансовые организации и в ЦБ.

Кредитные организации ориентиру-
ются на переход клиентов к сберегатель-
ной модели поведения и соответству-
ющему изменению их предпочтений 
в части сроков и сумм размещения 
средств, отметил зампред правления 
банка «Дом.РФ» Алексей Косяков. Наи-
более привлекательные условия до-
ступны по депозитам от одного года — 
именно такие сроки выбирает примерно 
половина всех клиентов, отметил он.

— Сейчас наблюдается рост креди-
тования, и банки нуждаются в привле-
чении дополнительных ресурсов. Это 
заставляет их повышать ставки по депо-
зитам, — подчеркнул главный аналитик 
ПСБ Дмитрий Монастыршин.

Если темпы выдачи кредитов замед-
лятся, у банков снизится потребность 
в ликвидности, что позволит повышать 

проценты по вкладам не так быстро, за-
ключил он. Однако пока ставки по депо-
зитам на сроки до шести месяцев могут 
вырасти на 1 п.п., а на более длинные пе-
риоды — на 0,5–1 п.п.

— Если сейчас средняя ставка в топ-
10 банков находится на уровне 7,67%, 
то в ближайший месяц она, скорее всего, 
увеличится на 0,6–0,7 п.п. и приблизит-
ся к 8,5%, — ожидает начальник управле-
ния «Сбережения» ВТБ Наталья Тучкова.

Отдельные предложения по депо-
зитам могут зафиксировать двузнач-
ную доходность, поскольку инфляция 
всё ещё ускоряется, а банки заклады-
вают в стоимость своих продуктов ве-
роятность дальнейшего роста ключе-
вой на заседании ЦБ 15 сентября, заявил 
эксперт по фондовому рынку «БКС Мир 
инвестиций» Михаил Зельцер.

Условия по кредитам вряд ли будут 
ужесточены в соответствии с измене-
ниями ключевой — рост, скорее всего, 
не превысит 0,5 п.п., полагает глава де-
партамента розничных продуктов Абсо-
лют-банка Виталий Костюкевич.

В «БКС Мир инвестиций» допуска-
ют рост ставок по кредитам до 1 п.п. 
Однако удорожание займов повлечёт 
за собой и снижение спроса со сторо-
ны клиентов, что сократит аппетиты 
банков. Такого же роста ожидает веду-
щий аналитик Freedom Finance Global 
Наталья Мильчакова. Таким образом, 
по её словам, проценты по потребитель-
ским займам поднимутся с 17–19% годо-
вых до 18–22%. При этом средняя ставка 
по ипотеке (без учёта программ с го-
споддержкой и льготных условий) мо-
жет увеличиться до 11,5–13,5%, подчер-
кнула эксперт.

Стоимость займов на жильё уже на-
чала повышаться, что должно сдержать 
высокие потребительские темпы кре-
дитования, охладить рынок и снизить 
общее ценовое давление, пояснил Миха-
ил Зельцер. Именно этих целей и пыта-
ется добиться регулятор, повышая клю-
чевую до 8,5%.

Рост процентных ставок по ипоте-
ке на вторичном рынке произойдёт 
в пределах 1 п.п., уверен вице-прези-
дент банка «Дом.РФ» Игорь Кузавов. 
По его словам, такое ужесточение ус-
ловий приводит к сокращению выдан-
ных кредитов на 10–12% в течение года.

При этом льготные ипотечные про-
граммы могут дольше не реагировать 
на решение ЦБ, отметила Наталья 
Мильчакова. Не исключено, что ставки 
по ним сохранятся на нынешнем уров-
не ещё один-два месяца, однако до кон-
ца года, вероятно, их начнут постепен-
но повышать минимум на 0,5 п.п.
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Нетаковой случай
Банки отказывают клиентам в расторжении кредитных страховок

Анна Каледина

Более половины жалоб заёмщиков 
в отношении кредитных страхо-

вок приходится на отказ банков при-
нять в период охлаждения заявление 
о возврате услуги. Для этого организа-
ции прибегают к различным уловкам — 
затягивают приём заявлений, заставляя 
собирать ненужные документы, и даже 
утверждают, что в случае отказа при-
дётся досрочно погасить кредит. Та-
кие данные получил проект Народного 
фронта «За права заёмщиков». В конце 
января будущего года вступит в силу за-
кон, по которому период охлаждения 
повысят с 14 до 30 дней, причём рас-
пространяться он будет на любые ус-
луги, товары и работы, которые приоб-
ретаются вместе с кредитом. Изменит 
ли он ситуацию с отказами — в матери-
але «Известий».

�� НЕВЕЖЛИВЫЙ ПРИЁМ

Эксперты проекта «За права заёмщи-
ков» полгода занимались мониторин-
гом обращений в открытых источни-
ках (banki.ru, sravni.ru, соцсети и др.) 
потребителей необеспеченных кре-
дитов по поводу страховок — их бан-
ки почти в 100% случаев пытаются про-
дать при выдаче денег. Как выяснилось, 
в подавляющем большинстве случаев 
(52,5%) люди жалуются, что финорга-
низация отказала им в возможности 
расторгнуть договор защиты в период 
охлаждения, то есть в течение 14 дней. 
Такое право есть по закону, хотя о нём 
и правилах его использования знают 
далеко не все.

На втором месте проблемных кате-
горий — недобросовестные практики 
продаж (мисселинг). На введение в за-
блуждение и навязывание дополни-
тельных опций пожаловался каждый 
пятый (20%). На третьем месте с 17,5% 
недовольных голосов — необоснован-
ный отказ в выплате при наступлении 
страхового случая. На четвёртом (10% 
обращений) — отказ в возврате части 
страховой премии при досрочном по-
гашении кредита.

�� МЕЖДУ ПЕРВОЙ И ВТОРОЙ

Правозащитники отмечают: первая 
и вторая проблемы взаимосвязаны. 
Сначала человеку навязывают стра-
ховку, зачастую уверяя, что без неё 
он не получит кредит. А потом ещё и от-
казываются её вернуть, когда человек 
обращается с такой просьбой, подумав 
и подсчитав, во сколько ему обходится 
подобная защита.

Как пояснил «Известиям» глава реги-
онального блока проекта «За права заём-
щиков» Галактион Кучава, банки и стра-
ховые компании под любыми законными 
и незаконными предлогами отказыва-
ют в расторжении договора страхова-
ния в положенный законом срок.

— Они не хотят лишаться прибыли, 
поэтому всячески пытаются затянуть 
процесс рассмотрения заявлений, при-
думывают разные предлоги, дабы отка-
зать заявителю. Хотя законного права 
на это у них нет, — сообщил он.

Как следует из обзора ЦБ, на фоне 
оживления потребкредитования сбо-
ры на страхование от несчастных случа-
ев и болезни (большая часть приходится 
на страхование жизни и здоровья заём-
щиков) увеличились в первом квартале 
более чем на треть, до 56 млрд рублей. 
При этом суммарные объёмы выплат 
в этой категории составили лишь чуть 

более 10%. Остальные средства получа-
ют финорганизации, в том числе и бан-
ки, в виде агентского вознаграждения.

Как рассказал «Известиям» Галакти-
он Кучава, людей заставляют собирать 
набор документов, который не пред-
усмотрен законодательством, не ре-
гистрируют вовремя заявления о рас-
торжении договора, а потом уверяют, 
что заёмщик не уложился в положенный 
срок. Помимо этого, по словам экспер-
та, организации вводят в заблуждение 
и даже оказывают моральное давле-
ние — например, убеждают, что отка-
заться от страховки нельзя или придёт-
ся вернуть все деньги досрочно.

�� С ПОЗИЦИИ СИЛЫ

На практике угрозу о досрочном по-
гашении применяют очень часто, под-
твердила партнёр КА «Юков и партнё-
ры» Светлана Тарнопольская.

— Она совершенно незаконна и безос-
новательна. К сожалению, обычно она 
звучит устно, и мало кто догадывает-
ся зафиксировать факт такой угрозы, — 
сказала юрист.

Отказ от страховки по общему пра-
вилу — это не основание для досрочно-
го погашения кредита, подтвердили 
«Известиям» в пресс-службе ЦБ. Там 
также отметили: закон предполагает, 

что обращаться с заявлением нужно 
именно в страховую компанию. Мно-
гие страховщики принимают заявления 
на отказ от защиты через сайт или мо-
бильное приложение, добавили в Цен-
тробанке. Но далеко не все.

— Самым верным решением будет 
написать заявление непосредственно 
в отделении страховщика. Если в ре-
гионе отсутствует его представитель-
ство или недостаточно офисов, то до-
кументы можно направить заказным 
письмом с уведомлением и описью вло-
жения на адрес головного офиса компа-
нии, — посоветовал Галактион Кучава.

Он обратил внимание: по закону да-
той прекращения договора считается 
дата отправки письма.

А вот аргумент о повышении став-
ки по кредиту при отказе от страхов-
ки приводят вполне законно, это обыч-
ная банковская практика, продолжила 
Светлана Тарнопольская. Но это усло-
вие должно быть прописано в договоре.

— На практике это всегда есть. Другой 
вопрос — как именно доносится эта ин-
формация до заёмщика, — добавила юрист.

Из анализа жалоб можно сделать од-
нозначный вывод о том, что банки и стра-
ховые компании чётко осознают низкий 
процент потребителей, обращающихся 
с жалобами в контрольные и надзорные 
органы (финомбудсмену, в Банк России), 
а также за судебной защитой своих прав, 
заявил Галактион Кучава.

— Это позволяет их сотрудникам ве-
сти диалог с заёмщиками с позиции эко-
номически сильной стороны, вводить 
клиентов в заблуждение, осознавая 
собственную безнаказанность, — уве-
рен эксперт.

Выводы исследования полностью со-
ответствуют действительности, соглас-
на Светлана Тарнопольская. По её словам, 
даже само словосочетание «период ох-
лаждения» знакомо крайне малому числу 
потребителей финуслуг. Чем и пользуют-
ся организации, применяя позицию силы.

�� КЛАССОВЫЕ РИСКИ

Со следующего года в силу должен 
вступить закон, который увеличива-

ет период охлаждения до 30 дней и рас-
пространяет его не только на страхов-
ки, но и на все товары, услуги и работы, 
которые приобретены вместе с креди-
том. Чего только сейчас банки не пыта-
ются продать заёмщику, который опаса-
ется, что в случае отказа от «довесков» 
ему не дадут взаймы. Это — и различные 
подписки, услуги астрологов, диетоло-
гов, стикеры безопасности и прочее.

Правозащитники считают: увели-
чение периода охлаждения должно ис-
править ситуацию, поскольку 30 дней — 
значительный срок, чтобы потребитель 
смог понять, нужно ли ему то, что ку-
плено в нагрузку, и как от всего этого 
отказаться.

Однако очень важно, чтобы и человек 
знал о наличии у него такого права. Для 
решения проблемы, как считают в про-
екте ОНФ, необходимо закрепить за кре-
дитором обязанность документального 
уведомления потребителя о праве от-
каза от допуслуг на стадии заключения 
каждого договора (в соответствии с за-
коном, который вступит в силу в конце 
января 2024 года, уведомление банк дол-
жен направить не позднее следующего 
дня), а также о возможности обращения 
к финомбудсмену.

— Служба финуполномоченного, при-
званная встать на защиту потребите-
лей, зачастую остаётся в тени. Инфор-
мации о ней крайне мало, многие просто 
не знают, что существует возможность 
досудебного решения, и не понимают, 
с какими вопросами они могут обра-
щаться, — сказал Галактион Кучава.

Это единственный действенный 
способ донести до граждан информа-
цию о таком важном праве, согласилась 
Светлана Тарнопольская.

А старший преподаватель бизнес-
практики Школы управления «Скол-
ково» Владимир Коровкин напомнил, 
что на зарубежных рынках помогают 
классовые иски.

— У них тоже есть определённые 
проблемы с этикой, например часто 
юристы, как это принято говорить, 
пытаются высосать проблему из паль-
ца. Но если бы каждый пострадавший 
от недобросовестных действий финор-

ганизаций имел право на компенса-
цию, это привело бы к разорению пары 
особенно недобросовестных игроков 
рынка и резко снизило бы у остальных 
желание экспериментировать, — аргу-
ментировал он свою позицию.

Классовые иски подаются от лиц 
неопределённого круга пострадавших, 
чем отличаются от коллективных, и по-
крывают именно класс нарушения прав, 
пояснил юрист. На основании этого ре-
шения каждый пострадавший может 
получить компенсацию, даже если в по-
даче иска не участвовал.

�� ЧТО НУЖНО ЗНАТЬ 
ПРИ ОТКАЗЕ

Как следует из комментария для «Изве-
стий» финуполномоченного Светланы 
Максимовой, омбудсмены в силу своей 
природы рассматривают имуществен-
ные споры. Поэтому жалобы принима-
ют не на отказ в расторжении страхово-
го договора, а на отказ в возвращении 
страховой премии.

— Если из обращения потребителя 
следует, что он обратился за возвра-
том премии при расторжении догово-
ра в период охлаждения и финансо-
вая организация ему в этом отказала, 
то это безусловное основание для взы-
скания финуполномоченным положен-
ных средств, — пояснила она.

Светлана Максимова советует: в слу-
чае отказа в расторжении договора 
страховки в период охлаждения нуж-
но написать претензию в финансовую 
организацию. Почему?

— Компании просчитывают эконо-
мические риски, ведь за рассмотре-
ние обращения финансовым уполно-
моченным придётся заплатить деньги. 
Тем более исход таких обращений оче-
виден — требования потребителя бу-
дут удовлетворены. Выгоднее вы-
платить положенное ему на стадии 
претензии, чем впоследствии в до-
полнение делать взнос ещё и за рабо-
ту финансового уполномоченного, — 
объяснила она.

По её мнению, это простимулирует 
компанию вести себя добросовестно.

Обменным курсом
Для авиакомпаний РФ создан сервис связи «борт–земля»

A При этом сервис — опци-
ональный, перевозчики 

сами выбирают, подключаться ли 
к нему, пояснили в госкорпора-
ции. Это своего рода альтернати-
ва голосовому радиообмену с дис-
петчером или замена бумажного 
документооборота между экипа-
жем и собственной авиакомпани-
ей. В случае с диспетчером ACARS 
устраняет проблему языковых ак-
центов — например, при начитке 
метеорологической информа-
ции пилот не всегда может с пер-
вого раза понять диспетчера, со-
общающего в эфир информацию 
о погоде, тогда как текстовое со-
общение интерпретируется одно-
значно, пояснил собеседник «Из-
вестий» на авиарынке.

До марта 2022-го оборудование 
для передачи ACARS-сообщений 
предоставляли и обслуживали 
иностранные провайдеры SITA 
(Швейцария) и ARINC (США). Для 
этого в РФ была размещена сеть 
их радиостанций, а обработка ави-
асообщений осуществлялась в за-
рубежных процессинговых цен-
трах. Но с 29 марта прошлого года 
сервисы стали недоступны рос-
сийским перевозчикам после вве-
дения санкций в отношении рос-
сийской авиаотрасли.

Дочерние компании «Ростеха» — 
«Азимут» и «Инфоком-Авиа» — раз-
работали и начали устанавливать 
собственные радиостанции и про-
граммное обеспечение для вос-
становления работы, пояснили 
«Известиям» в госкорпорации.

— Фактически всё это время — 
больше года — перевозчики му-

чились. Самолёты в небе не имели 
прямой связи со своими авиаком-
паниями. Например, экипажи ис-
пытывали сложности с передачей 
телеметрии и других актуальных 
данных с борта. Аналогично у дис-
петчеров были затруднения в ча-
сти корректировки действий эки-
пажей, находящихся в полёте, что 
могло вести к перерасходу топли-
ва. Информация о готовности суд-
на к полёту, о том, что пассажи-
ры загружены и груз распределён, 
передавалась сначала по телефо-
ну в офис авиакомпании и далее 
в уполномоченные инстанции 
в бумажном виде, — рассказал 
источник «Известий», близкий 
к одному из перевозчиков. Это 
существенным образом влияло 
на производственные процессы, 
добавил он.

Сейчас российские наземные 
станции размещены в несколь-
ких аэропортах, включая Шере-
метьево, сообщили в «Ростехе». 
До конца года планируется вне-
дрить их в десяти авиаузлах, уточ-
нил «Известиям» гендиректор «Ин-
фоком-Авиа» Виктор Соломенцев. 
А обработка данных теперь про-
изводится в российском процес-
синговом центре. Но для полно-
масштабного предоставления 
сервиса по всей стране необходи-
ма установка 105 таких станций.

— Сервис обеспечивает пе-
редачу всей телеметрии с бор-
та самолёта в центр управления 
авиакомпании, обмен экипажей 
и оперативных служб метеороло-
гической и плановой информаци-
ей, необходимыми инструкциями, 

в том числе в критических ситуа-
циях, — пояснил «Известиям» Вик-
тор Соломенцев.

Сервисом уже пользуются «Аэ-
рофлот», S7 Airlines и Red Wings, 
сообщили в «Ростехе». Соглаше-
ние о сотрудничестве подписано 
с «Россией» и белорусской «Бела-
виа».

Представитель Red Wings под-
твердил, что авиакомпания нача-
ла использовать отечественный 
сервис с июня.

— Преимущество в обмене циф-
ровыми данными и текстовой ин-
формацией состоит в минимиза-
ции рисков потери корректных 
данных по сравнению с голосо-
вым обменом данными по радио-
связи. Полученный экипажем воз-
душного судна текст, например 
скорректированный уже в полё-
те маршрут, позволяет корректно 
передать данные в органы по ор-
ганизации воздушного движения 
(ОрВД), сэкономив время на их об-
работку и применение, тем самым 
обеспечив наиболее эффектив-
ное и безопасное использование 
имеющейся структуры воздушно-
го пространства и минимизацию 
выбросов оксида углерода в окру-
жающую среду, — пояснили «Изве-
стиям» в авиакомпании.

«Известия» направили запросы 
в «Аэрофлот», S7 и «Белавиа», а так-
же в Шереметьево, Домодедово, 
Внуково, Пулково и ряд региональ-
ных аэропортов, однако компании 
переадресовали их в ГК по ОрВД. 
В госкорпорации «Известиям» 
лишь сообщили, что оказывают 
содействие в размещении станций 

ACARS на аэ-
родромах стра-
ны. В настоящее 
время такие станции 
установлены в Шереметье-
во, добавили там.

Следующим этапом 
с помощью станций 
«Ростеха» планиру-
ется восстановить 
и другие цифровые 
продукты для перевозчи-
ков. Например, направле-
ние на борт сводок по-
годы по аэродрому 
(D-ATIS), цифровых 
разрешений на вылет 
(DCL), а также организа-
ция обмена сообщениями между 
экипажами и диспетчерами на аэ-
родромах (CPDLC), отметили в го-
скорпорации.

При этом, по словам источника 
«Известий» в авиаотрасли, знако-
мого с работой сервисов ACARS, 
внедрение российского оборудо-
вания и станций идёт пока мед-
леннее, чем хотелось бы. Но эти 
сервисы действительно нуж-
ны. Из-за их отсутствия пилотам 
приходится вручную вбивать дан-
ные плана полёта в бортовой ком-
пьютер (FMC), а ранее они загру-
жались туда автоматически через 
ACARS из центра управления по-
лётами авиакомпаний (ЦУП). Со-
ответственно, сейчас увеличилось 
время работы экипажа на земле.

— Что касается установленных 
ранее иностранными провайде-
рами станций, они отключены. 
Можно было бы попробовать вы-
купить их по остаточной стоимо-
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Цепочка по ставке

Михаил Степанян

Инвестиционный стратег

З аседание Федеральной резервной 
системы (ФРС) США 25–26 июля за-

вершилось вполне ожидаемо: став-
ку повысили на 25 п.п. — до диапазона 
5,25–5,50%. Это максимальный уровень 
с 2001 года.

Глава Федрезерва Джером Пауэлл 
в комментарии к решению отметил 
сохранение умеренных темпов роста 
экономической активности, а также 
некоторое замедление потребитель-
ских расходов (по сравнению с про-
шлым годом). Относительно состоя-
ния жилого сектора глава регулятора 
указал на прирост активности, но за-
метил, что уровень остаётся ниже пре-
дыдущего года. Это объясняется бо-
лее высокими ипотечными ставками.

Также глава ФРС повторил тезис 
о том, что ужесточение денежно-кре-
дитной политики, по всей видимо-
сти, оказывает сдерживающий эф-
фект на инвестиционную активность. 
А также негативно влияет на динами-
ку производства.

При этом рынок труда, по мнению 
Джерома Пауэлла, остаётся ограни-
ченным — то есть сохраняется высо-
кий спрос на кадры. Уровень безрабо-
тицы по-прежнему рекордно низкий. 
Рабочие места создаются, но не так 
быстро, а разрыв между числом соис-
кателей и количеством вакансий со-
кращается. А значит, ситуация норма-
лизуется.

Позитивные оценки прозвуча-
ли и в отношении экономики в целом. 
Предпринимательскую активность 
ФРС в своём пресс-релизе назвала 
«умеренной», тогда как раньше её счи-
тали «ограниченной». Кроме того, Пау-
элл заявил: штатные экономисты Фе-
дрезерва больше не прогнозируют 

рецессию в 2023 году, хотя и ожидают 
замедления роста.

Во время выступления глава ФРС 
коснулся и состояния банковского сек-
тора. По его словам, потоки депозитов 
стабилизировались, объёмы кредитова-
ния на стабильном уровне по сравнению 
с предыдущим кварталом, а прибыль 
остаётся высокой. По словам Джерома 
Пауэлла, «в целом банковская система 
остаётся сильной и устойчивой».

В части борьбы с инфляцией 
он указал на некоторый достигнутый 
прогресс, в результате чего динамика 
базовых индексов CPI и PCE замедли-
лась до 4,8 и 4,6% соответственно. В це-
лом он охарактеризовал сегодняшний 
уровень ставок как «достаточно огра-
ничительный».

Относительно дальнейших реше-
ний комментарии Федрезерва оста-
лись в прежнем ключе: ФРС будет ори-
ентироваться на оперативные данные. 
Кроме того, глава регулятора отметил, 
что не станет стремиться к изменению 
ставки на каждом из заседаний. Отно-
сительно сентябрьской встречи он за-
явил: «определённо возможно», что 
ставку поднимут, и «возможно», что 
оставят на прежнем уровне.

После июльского заседания и вы-
ступления главы ФРС вероятность 
ещё одного шага ужесточения мо-
нетарной политики в сентябре оце-
нивается рынком на уровне 20% (со-
гласно данным cmegroup.com). При 
этом шансы, что её ужесточат в ноя-
бре, оцениваются инвесторами выше 
30-процентного уровня. Разворота 
рынок ожидает уже в первом кварта-
ле 2024 года — вероятность снижения 
ставки на 25 п.п. на мартовском заседа-
нии составляет более 50%.

Заседание ФРС имело нейтральный 
эффект на рынки, так как большая 
часть озвученных тезисов и принятое 
решение были ожидаемыми. Замет-
ных изменений на кривой прогнозов 
в перспективе нескольких лет также 
не произошло по сравнению с 25 июля. 
Рынок казначейских облигаций отре-
агировал преимущественно неболь-
шим снижением доходности.

Решение Федрезерва соответ-
ствует нашему базовому прогно-
зу на 2024 год. Мы не ожидаем допол-
нительных повышений ставки ФРС 
при условии сохранения нисходяще-
го тренда по инфляции и постепенно-
го замедления деловой активности 
в США до конца года.

 Экономика и бизнес

Золото и блестит
Треть россиян стали чаще покупать ювелирные украшения

Мария Строителева

Т реть россиян стали чаще покупать 
ювелирные украшения в 2023 году, 

говорится в исследовании «Тинь-
кофф Кредит Брокера» (есть у «Изве-
стий»). Интерес к ним растёт, несмотря 
на то что чек вырос примерно на 15%. 
Игроки рынка пояснили: отрасль вос-
станавливается после падения в прош-
лом году на фоне восстановления до-
ходов россиян. При чём здесь эффект 
губной помады и инвестиции — в мате-
риале «Известий».

�� ДОРОЖЕ ЗОЛОТО

Россияне не отказываются от покуп-
ки ювелирных украшений, несмотря 
на рост цен, следует из исследова-
ния «Тинькофф Кредит Брокера». Бо-
лее трети опрошенных (39%) отмечают, 
что в 2023 году по сравнению с про-
шлым годом не поменяли частоту по-
купок, а 36% респондентов даже стали 
чаще приобретать ювелирку.

Лишь каждый пятый отметил, что 
стал приобретать такие товары реже. 
В качестве основных причин опрошен-
ные называют удорожание (45%) и из-
менение приоритетов в пользу более 
практичных подарков (42%).

Скачок розничных цен на укра-
шения наблюдался весной 2022 года 
на фоне резкого изменения курса 
доллара и котировок на золото, после 
этого стоимость постепенно начала 
снижаться, сказано в исследовании. 
В декабре среднерыночные рознич-
ные цены на ювелирные изделия были 
на 14,2% выше, чем в декабре 2021-го.

В январе 2023 года, по данным Рос-
стата, в рознице ювелирная продук-
ция подорожала к предыдущему ме-
сяцу на 2,4%, а в феврале — ещё на 1,2%, 
отмечается в исследовании. В дальней-
шем положительная динамика сохра-
нилась: в апреле цены выросли на 2,6%, 
в мае — на 1,9%.

По статистике «Тинькофф Кре-
дит Брокера», средняя сумма рас-
срочки на покупку ювелирных изде-
лий в 2022 году увеличилась на 18% 
по сравнению с 2021 годом — до 37,4 тыс. 
рублей. По итогам первого квартала 
2023-го средний чек вырос ещё на 11% — 
до 40,1 тыс. рублей.

В исследовании также отмечает-
ся, что чаще всего ювелирку покупа-

ют в подарок. В основном это делали 
мужчины (79 против 39% женщин). Ак-
тивнее всего приобретали украшения 
в подарок люди до 25 лет (51%). Поводом 
для этого чаще всего служил день рож-
дения (60%), на втором месте — 8 Марта 
(32%), далее идёт Новый год (29%). Пода-
вляющее большинство россиян (78%) 
предпочитают покупать ювелирные 
изделия в офлайн-магазинах.

Около трети опрошенных (34%) счи-
тают стоимость в интервале 5–10 тыс. 
рублей оптимальной для ювелирного 
изделия в подарок. Каждый пятый на-
звал нормальной сумму от 11 до 15 тыс., 
17% респондентов — 16–30 тыс. Пода-
рить украшение дороже 30 тыс. гото-
вы только 6% опрошенных.

�� СПРОС РАСТЁТ

Покупатели всё чаще рассматривают 
более дорогие изделия как потенци-
альную инвестицию и «твёрдую ва-
люту», заявили «Известиям» в пресс-
службе «585*Золотой». Таким образом, 
продажи сети растут за счёт увеличе-
ния среднего чека, добавили там.

Представитель сети также отметил 
рост спроса на золотые изделия с дра-
гоценными камнями — в противовес 
демократичной тенденции, которая 

прослеживалась до 2020 года. Тогда 
большую долю, до 60% от объёмов про-
даж, составляли доступные украше-
ния из серебра, пояснили в компании.

Средний чек на украшения за ян-
варь–июнь 2023 года вырос на 15% от-
носительно аналогичного периода 
прошлого года и составил 6571 рубль, 
сообщила «Известиям» руководитель 
аналитического центра Sokolov Алина 
Колпакова. Это связано с ростом стои-
мости сырья и металла, что, в свою оче-
редь, приводит к увеличению рознич-
ных цен, отметила она.

Также с января по июнь 2023 года 
количество изделий, взятых в рас-
срочку, увеличилось на 22% по срав-
нению с аналогичным периодом 
2022-го, добавила Алина Колпакова. 
В холдинге прогнозируют, что по ито-
гам года рынок ювелирных изделий 
вырастет на 5%, до 315 млрд рублей.

«Известия» направили запрос 
в Минпромторг.

Спрос на ювелирные изделия 
действительно растёт, подтвер-
дила «Известиям» партнёр агент-
ства M.A.Research Анна Синявская. 
По её словам, в январе–мае 2023 года 
объёмы продаж выросли на 18–20% 
без учёта инфляции, реальные тем-
пы (с учётом роста цен) — 12–18% 
с учётом инфляции. Производство 
ювелирных изделий в стоимостном 
выражении выросло на 33,5%, доба-
вила она.

— Восстановление ювелирного 
рынка после падения в прошлом году 
уже идёт, причём рынок  растёт 
не только за счёт дешевых  изде-
лий из серебра и недорогих ювелир-
ных сплавов, но и благодаря росту 
продаж изделий с бриллиантами 
из золота и других драгоценных ме-
таллов, — пояснила Анна Синявская.

Эксперт связывает это с ростом 
доходов и зарплат населения, со ста-
билизацией экономики по сравне-
нию с 2022 годом, расширением ас-
сортимента ювелирных украшений 
за счёт российских производителей 
(в том числе в премиальном сегмен-
те), а также с ростом онлайн-продаж 
и расширением ювелирного ассорти-
мента маркетплейсов.

— Отдельно хотелось бы выделить 
так называемый эффект губной пома-
ды — покупатели не могут, допустим, 
купить новую машину или взять ипо-
теку, но у них есть определённый за-
пас денег, которые они могут потра-
тить на ювелирные украшения, чтобы 
поднять себе настроение. Сохраня-
ется и инвестиционный спрос — в ус-
ловиях нестабильного рубля росси-
яне вкладывают деньги в ювелирные 
украшения и золотые слитки, — под-
черкнула Анна Синявская.

Она добавила, что ювелирный ры-
нок постепенно адаптируется к но-
вым рыночным условиям, создаёт 
новые логистические маршруты, на-
ходит новых поставщиков.

МНЕНИЕ 

« ПОКУПАТЕЛИ 
ВСЁ ЧАЩЕ РАС-
СМАТРИВАЮТ 

БОЛЕЕ ДОРОГИЕ ИЗДЕЛИЯ 
КАК ПОТЕНЦИАЛЬНУЮ ИН-
ВЕСТИЦИЮ И «ТВЁРДУЮ 
ВАЛЮТУ», ТАКИМ ОБРА-
ЗОМ, ПРОДАЖИ СЕТИ РАС-
ТУТ ЗА СЧЁТ УВЕЛИЧЕНИЯ 
СРЕДНЕГО ЧЕКА

Удержали марку
Покупатели начали выбирать более дорогие продукты

Евгения Перцева

Россияне стали переходить на про-
дукты более дорогих собственных 

торговых марок сетей (СТМ) — средне-
го и премиального ценового сегмен-
та. Это выяснили эксперты NielsenIQ, 
с их данными ознакомились «Изве-
стия». В категории «мясо» продажи 
премиальных СТМ за последний год 
выросли на 6,3%, среднего ценового 
сегмента — на 11,4%, тогда как реали-
зация экономпродуктов сократилась 
на 2,3% в натуральном выражении. 
Причина — в отказе граждан от меж-
дународных брендов и замене их пре-
миальными собственными марками 
торговли, полагают эксперты.

�� ПРЕМИАЛЬНАЯ КОЛБАСА

Россияне стали охотнее покупать 
продукты более дорогих СТМ сетей, 
речь идёт о товарах среднего и пре-
миального сегментов. Их продажи 
подскочили в большинстве круп-
ных категорий продовольствия, тог-
да как экономичный сегмент сокра-
щался. Это выяснили специалисты 
NielsenIQ, «Известия» ознакомились 
с аналитикой.

Так, максимальный темп роста 
продаж зафиксирован по мясу, кол-
басам, твёрдым, мягким и плавле-
ным сырам, пастеризованному мо-
локу, пиву, воде и печенью. То есть 
в восьми из 14 категорий в рознице 
они самые крупные по обороту про-
даж. В целом на такие СТМ приходит-
ся до 50% продуктовой торговли.

Например, в самой крупной кате-
гории СТМ «сырое мясо» продажи 
премиум-продукции увеличились 
на 6,3%, в среднем сегменте — на 11,4%, 
но упали в экономе на 2,3%. В кате-
гории «колбасы» спрос премиум вы-
рос на 30%, а эконом — только на 2%, 
в твёрдых сырах — на 53% и почти 
на 5% соответственно. Продажи СТМ 
среднего уровня в категории «вода» 
выросли на 36%, экономсегмента — 
упали почти на 1%.

— В большинстве перечисленных 
категорий частные марки в основном 
представлены экономсегментом, с ко-
торого традиционно начинается раз-
витие СТМ. На заре развития частных 
марок их ролью было создание так на-
зываемой первой цены в категории, 
то есть самого дешёвого товара. От-
сюда возник стереотип о том, что то-
вары СТМ имеют низкое качество, — 

рассказал «Известиям» директор 
по работе с ритейлом NielsenIQ Кон-
стантин Локтев. — Однако в послед-
ние несколько лет тренд изменился 
на противоположный.

С уходом с российского рынка ряда 
зарубежных брендов роль СТМ по-
лучила новое прочтение — и начался 
процесс замещения товаров из сред-
него и высокого ценовых сегментов 
продукцией под марками сетей, ко-
торая теперь успешно конкурирует 
с брендами из премиальных ниш, под-
черкнул эксперт.

В основном российский рынок 
покидали зарубежные ритейле-
ры, но и в продуктах питания так-
же были бренды, которые остано-
вили своё развитие на территории 
страны. Это, к примеру, сыры Valio, 
соки R ich, кофе Paul ig , Lavazza 
и Tchibo. Ушли из РФ и такие имена, 
как Coca-Cola, Sprite, Pulpy, Schweppes, 
«Моя семья», Oreo, Lindt, Snickers, 
Milky Way, Twix, Pedigree, Eclipse, Orbit 
и другие.

�� ПЕРЕКЛЮЧИЛИСЬ НА СВОЁ

В X5 Group «Известиям» отметили: 
в первом полугодии продажи СТМ 
среднего и высокого ценовых сег-
ментов в «Перекрёстке» подскочили 
в 8–10 раз больше, чем в низком сег-
менте. Основные категории, которые 
затронула такая динамика, — это мяс-
ная и молочная гастрономия, бакалея. 
Потребители стремятся сохранить 
привычный уровень качества продук-
тов после ухода некоторых известных 

брендов. При этом ассортимент таких 
СТМ в целом растёт, а максимально 
доступная цена сохраняется, заме-
тили в компании.

В «Магните» также фиксируют 
рост спроса на собственные бренды 
в среднем ценовом сегменте и выше, 
сказали в компании. Так, половина 
продаж СТМ сети приходится имен-
но на такие товары, их реализация ра-
стёт опережающими темпами.

— По данным за 2022 год, самым 
большим в портфеле частных ком-
паний был бренд «Магнит» среднего 
ценового сегмента. Эта СТМ вклю-
чает практически все категории: ба-
калею, хлебобулочные изделия, мо-
лочную и замороженную продукцию, 
напитки, кулинарию, свежие овощи 
и так далее. В 2022-м продажи продук-
ции с этим названием выросли почти 
вдвое, его доля в реализации СТМ со-
ставила почти 30%. Всего же на соб-
ственные бренды ритейлера при-
шлось 20% общего оборота.

В «Ленте» новую тенденцию также 
связывают с тем, что на СТМ переклю-
чаются люди, которые до этого поку-
пали более дорогие бренды крупных 
производителей.

В «Ашане» наибольшую динами-
ку фиксируют в таких категориях то-
варов, как сыры, бакалея, кулинария, 
овощи и фрукты, уточнила дирек-
тор по СТМ ритейлера Елена Савчен-
ко. Общая доля товаров СТМ в про-
дажах сети составляет более 20% 
в натуральном выражении.

— Если раньше цель была предло-
жить самую низкую цену на полке, 

то сегодня концепция СТМ гораздо 
шире. Большое внимание уделяется 
развитию высококачественных то-
варов с уникальными рецептурами, 
в привлекательной и удобной упаков-
ке, — заметила эксперт.

С каждым годом линейка СТМ фе-
деральных сетей расширяется, в том 
числе за счёт продукции среднего 
и премиального уровней: такие то-
вары востребованы у потребителей 
за счёт высокого качества и более до-
ступной цены, отметили «Известиям» 
в Ассоциации компаний розничной 
торговли.

— Покупатели в поисках оптималь-
ного предложения готовы переходить 
от товаров известных брендов к каче-
ственным частным маркам. Такое по-
ведение вполне укладывается в логи-
ку тренда осознанного потребления 
и рационального шопинга, — добави-
ли там.

Покупатели всё больше осоз-
нают оптимальность выбора СТМ 
с точки зрения соотношения цены 
и качества, согласен президент Ас-
социации компаний интернет-
торговли Артём Соколов. Если 
в первые годы появления на рынке 
собственных торговых марок сетей 
потребители предпочитали бюджет-
ный сегмент, то сегодня ценовая до-
ступность перестала быть основным 
критерием и определяющими оста-
ются именно оба этих фактора, под-
черкнул эксперт.

Экономисты подтверждают: насе-
ление перешло к более активным по-
купкам. Ещё в конце 2022 года люди 
перек лючились с потребитель-
ской модели трат на сберегатель-
ную — их доходы не росли, а общий 
фон событий был неопределённым, 
граждане начали придерживать сред-
ства, сказал «Известиям» директор 
центра конъюнктурных исследова-
ний ИСИЭЗ НИУ ВШЭ Григорий Остап-
кович.

Но в начале 2023-го ситуация из-
менилась: начисленная заработная 
плата начала расти, а, по оценкам 
регуляторов, к концу года вырастут 
и реально располагаемые доходы 
на 3%, подчеркнул эксперт. Это под-
толкнуло людей вернуться к тратам, 
поэтому неудивительно, что обе-
спеченная часть населения начала 
активнее тратить и переключаться 
на товары премиум-сегмента. Для 
низкодоходного населения эта мо-
дель пока неактуальна.
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сти, но из-за санкций неясно, будут 
ли иностранцы вести переговоры 
с российскими компаниями и как 
проводить платёж. Поэтому «Ро-
стех» вынужден дублировать обо-
рудование, — пояснил источник.

Пока российские станции уста-
новлены в Шереметьево и Домо-
дедово, утверждает собеседник. 
Но этого недостаточно, так как они 
работают в УКВ-диапазоне, то есть 
в зоне прямой видимости, и даже 
на один крупный аэропорт нужна 
не одна станция, чтобы было пол-
ное покрытие сигналом.

Цифровые технологии сегодня 
внедряются повсеместно, они по-
вышают качество и оперативность 
обмена информацией, безопасность, 
летать без них сложно, особенно 
с учётом увеличения интенсивно-
сти полётов, отметил авиаэксперт 
Роман Гусаров. Поэтому инициати-
ва госкорпорации по созданию оте-
чественного сервиса только привет-
ствуется. Российской авиаотрасли 
предстоит разработать и внедрить 
ещё множество цифровых продук-
тов на замену иностранным, заклю-
чил он.
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«В 2022 году ущерб от птичьего гриппа составил  
около 3 млрд рублей»
Профессор Алексей Ермаков — об опасности вируса для человека, способах его передачи и мутациях

Наталия Быкадорова 

И з-за вспышки птичьего гриппа в Во-
логодской области в 36 деревнях 

региона объявили карантин. Болезнь 
стала причиной гибели 25 тыс. птиц, ещё 
около 500 тыс. подлежат уничтожению, 
чтобы предотвратить распростране-
ние заболевания. Очаг зарегистриро-
ван на птицефабрике в Череповецком 
районе, сообщил региональный Рос-
потребнадзор. Доктор биологических 
наук, профессор, декан факультета 
биоинженерии и ветеринарной меди-
цины Донского государственного тех-
нического университета Алексей Ерма-
ков рассказал «Известиям», чем опасен 
вирус для человека, как он передаётся 
и есть ли вакцины.

�«СЕЙЧАС ИДЁТ ГЛОБАЛЬНАЯ 
ВСПЫШКА ДВУХ ШТАММОВ»

Что собой представляет птичий грипп?
Это инфекционная болезнь, кото-

рой могут болеть любые животные. 
Но основной источник заражения — 
контакт с инфицированными птицами. 
Чаще всего передача происходит через 
их выделения, такие как слюна и кал.

Вспышки заболевания вызывают 
серьёзные проблемы для птицевод-
ства и могут потенциально представ-
лять угрозу для здоровья челове-
ка. Поэтому требуются тщательный 
контроль и превентивные меры для 
предотвращения распространения 
инфекции. Различные штаммы виру-
са птичьего гриппа могут иметь раз-
ные варианты поверхностных бел-
ков. И эти белки играют важную роль 
в процессах захвата и освобождения 
вируса внутри клеток хозяина, от чего 
и зависит межвидовая передача ви-
руса.

Затронула ли эта болезнь другие стра-
ны кроме России?

В мире с 2020 года наблюдается 
пандемия птичьего гриппа. Но сейчас 
идёт глобальная вспышка двух штам-
мов — H5N1 и H5N8. Крупные вспышки 
были замечены в Сенегале, Аргенти-

не и Перу. В Перу до конца этого года 
введено чрезвычайное положение 
из-за массовой гибели морских жи-
вотных от птичьего гриппа. Недавно 
там погибло около 600 тюленей.

В России ситуация с птичьим грип-
пом тоже серьёзная. Только в прошлом 
году ущерб от этого вируса составил 
около 3 млрд рублей. Однако это не но-
вое для нас заболевание, оно известно 
человечеству с конца XIX века. Тогда 
оно называлось птичьей чумой.

Вирус может передаваться от птицы 
к человеку и от человека к человеку?

Да, птичий грипп может переда-
ваться от птицы к человеку, однако 
это редкое явление. Заражение чело-
века возможно в условиях близкого 
и продолжительного взаимодействия 
с птицами, например в птицеводче-
ских хозяйствах или на рынках жи-
вой птицы.

В редких случаях вирус может пре-
терпеть мутации или рекомбинацию, 
что делает его способным передавать-
ся от человека к человеку. Это может 
привести к вспышке среди людей, осо-
бенно если вирус приобретает новые 
свойства, которые облегчают его рас-
пространение. Согласно данным ВОЗ, 
с 2003 по 2023 год было подтверждено 
868 случаев заражения людей виру-
сом птичьего гриппа A(H5N1), из ко-
торых 457 случаев привели к леталь-
ному исходу.

При этом с начала 2021 года было 
зарегистрировано всего шесть слу-
чаев заражения и два летальных ис-
хода, что говорит о редкости и огра-
ниченности этой формы заболевания. 
Тем не менее наблюдение за подоб-
ными случаями остаётся важной за-
дачей.

�ПРЕЖДЕ ВСЕГО  
ИЗОЛЯЦИЯ

Какие симптомы птичьего гриппа про-
являются у человека, как его лечат?

У заразившегося человека могут 
проявиться общие для многих болез-
ней симптомы: высокая температура, 
кашель, боль в горле, слабость и об-
щее недомогание. У некоторых могут 
наблюдаться также симптомы желу-
дочно-кишечного расстройства. При 
этом болезнь может привести к опас-
ным осложнениям, включая пневмо-
нию и даже летальный исход.

Изоляция заболевших людей очень 
важна для предотвращения распро-
странения инфекции. Также надо 
строго следовать рекомендациям ме-
диков и официальным указаниям ор-
ганов здравоохранения.

А насчёт лечения — это тонкие во-
просы, решение принимается исклю-
чительно индивидуально.

Как предотвратить вспышку при зара-
жении птицы?

В первую очередь следует обра-
титься за помощью к ветеринару 
и немедленно изолировать заражён-
ную птицу. Врачи проведут обследо-
вание животных и составят перечень 
мер по ликвидации очага инфекции. 
Важно также соблюдать все рекомен-
дации и указания, выданные органа-
ми здравоохранения.

Расскажите о возможных мутациях ви-
руса.

Вирус птичьего гриппа постоян-
но мутирует. Каждая новая вспышка 
пандемии обусловлена появлением 
какой-либо новой мутации, к кото-
рой не готовы иммунные системы 
его жертв. Это затрудняет вакцино-
профилактику, однако разработчи-
ки вакцин всегда стараются работать 
на опережение и к сезонному подъ-
ёму заболеваемости готовят вакци-
ну из нужных штаммов. Тем не менее 
производство вакцины — процесс дол-
гий, а стремительно растущие тем-
пы распространения птичьего грип-
па по миру создают риски появления 
новой мутации вируса, которая позво-
лит ему легко распространяться меж-
ду людьми.

При этом необходимость вакцина-
ции людей и соответственно состав 
вакцинных штаммов определяют 
службы здравоохранения. Разра-
ботка такой вакцины и её клиниче-
ские испытания — очень дорогое удо-
вольствие. Поэтому в первую очередь 
биофабрики изготавливают челове-
ческие вакцины из наиболее вероят-
ных кандидатов будущей эпидемии. 
Учитывая низкую заразность для лю-
дей, разработки вакцины от птичьего 
гриппа ведутся лишь спорадически. 
Например, в США, Австралии и Вен-
грии зарегистрированы вакцины 
из штамма H5N1, но данных об их ши-
роком использовании нет.

Общество   

Основоположник идентичности

Владимир Рудаков

Историк

Д ень Крещения Руси отмечается 
ежегодно 28 июля — в день па-

мяти святого равноапостольного 
князя Владимира, одного из глав-
ных деятелей исторической России. 
Сделанный им более тысячи лет на-
зад выбор в пользу православия на-
всегда изменил жизнь и судьбу наше-
го народа. И речь не только о выборе 
веры.

К концу X века Русь уже знала 
христианство: апологетом новой 
веры была бабушка князя Влади-
мира — княгиня Ольга. Она пер-
вой из правителей Русской зем-
ли приняла святое крещение. Уже 
тогда начали строиться первые 
храмы, и, вероятно, именно тог-
да началось постепенное проник-
новение на Русь христианской 
книжной культуры. Были христиа-
не и в княжеской дружине. Но эти 
ростки с трудом пробивали себе 
дорогу.

Сын Ольги — князь Святослав, 
если верить «Повести временных 
лет», считал христианское веро-
учение с его заповедями и мораль-
ными ограничениями излишним 
обременением для настояще-
го воина. Он опирался на тех дру-
жинников, кто в поисках военной 
добычи и ратной славы видел глав-
ные смыслы человеческого бы-
тия. Это были две прямо проти-
воположные концепции Руси. Его 
сыну, Владимиру Святославичу, 
предстояло решить, на основе ка-
ких ценностей будет существовать 
Русская земля.

И князь Владимир свой выбор 
сделал. Принесённое им на Русь 
христианство, а вместе с ним 
и письменность стали неотъем-
лемыми частями российской ду-
ховности и культуры. Вот уже 
тысячу с лишним лет они — крае-

угольные столпы нашей идентич-
ности. В этом смысле князь Вла-
димир Святославич осуществил 
не только религиозный, но в пол-
ном смысле слова цивилизаци-
онный выбор, на века предопре-
деливший место исторической 
России среди государств и наро-
дов мира.

Долгие века Русь была окраи-
ной христианского мира, 
а затем — после вели-
кой схизмы, расколовшей 
этот мир на две половин-
ки, — частью пра-
вославного со-
циума, центром 
которого по пра-
ву считалась древняя 
Византия. Не отрекаясь 
от своих византийских 
корней, Русь тем не ме-
нее достаточно рано 
стала ощущать свою 
самость, искать 
свой путь к Богу.

Уже тог-
да постепен-
но расширяю-
щееся русское 
пространство 
стало осозна-
вать, что не мо-
жет быть ни окраиной, 
ни составной частью 
чего бы то ни было. 
29 мая 1453 года под уда-
рами османов пал древ-
ний Константинополь. За-
хват «нового Рима» был 
воспринят как кара, 
ниспосланная свы-
ше на греков, незадол-
го до этого решивших-
ся на унию с католиками, 
а фактически согла-
сившихся признать 
над собой власть Папы 
Римского.

Это был важный 
урок — нельзя идти 
на компромиссы в ба-
зовых для собствен-
ной идентичности во-
просах: «Русь Святая, 
храни веру православ-
ную!». Для интеллек-
туалов того време-
ни стало очевидно, 
что Московская 
Русь осталась 
последним 
пристанищем 
истинной 
веры. Так воз-

никла идея о том, что Москва — это 
третий Рим.

В начале XVI века в Пскове ста-
рец Филофей сформулировал 
идею, которая спустя время ов-
ладела умами: «все христиан-
ские царства пришли к концу и со-
шлись в едином царстве нашего 
государя — это и есть римское цар-
ство: ибо два Рима пали, а третий 
стоит, а четвёртому не бывать». 
«Четвёртому не бывать» означа-
ло, что мир закончится на Святой 
Руси, её падение и будет знамено-

вать надвигающийся конец 
света. А значит, Бог избрал 
русскую землю «на послед-
ние времена».
К тому моменту стало оче-

видно: русская вера, равно как 
и российская государственность, 
не приемлет внешнего управления. 

Закалившиеся в борьбе с Ор-
дой представления о суве-

ренитете как абсолютной 
и вневременной цен-
ности дали импульс 
для новых витков разви-

тия историче-
ской России — 
Московского 
царства, Рос-

сийской им-
перии, 
Советско-
го Сою-

за. И так — 
вплоть 

до наших 
дней.

В основе 
нашей сегодняш-
ней идентичности, 
как и прежде, ле-
жат эти базовые 
характеристики: 
вера в Бога и своё 
высокое предна-

значение, готов-
ность защищать 
эту веру от тех, кто 

стремится пере-
писать наше credo 
в своих интересах, 
на свой собствен-
ный манер. Исто-

рический опыт учит 
нас, что без это-

го не может быть 
ни государства 

Российско-
го, ни рос-
сийской ци-
вилизации 
как таковой.

МНЕНИЕ

  

« У ЗАРАЗИВШЕ-
ГОСЯ ЧЕЛОВЕ-
КА МОГУТ ПРО-

ЯВИТЬСЯ ОБЩИЕ ДЛЯ 
МНОГИХ БОЛЕЗНЕЙ СИМ-
ПТОМЫ: ВЫСОКАЯ ТЕМПЕРА-
ТУРА, КАШЕЛЬ, БОЛЬ В ГОР-
ЛЕ, СЛАБОСТЬ И ОБЩЕЕ 
НЕДОМОГАНИЕ. У НЕКОТО-
РЫХ МОГУТ НАБЛЮДАТЬСЯ 
ТАКЖЕ СИМПТОМЫ ЖЕЛУ-
ДОЧНО-КИШЕЧНОГО РАС-
СТРОЙСТВА

Белые кораблики

Д ень памяти детей — жертв войны в Донбассе прошёл 27 июля в России 
во второй раз. Траурная дата учреждена 11 июля 2022 года по указу главы 

ДНР Дениса Пушилина. По данным уполномоченного по правам человека в ДНР 
Дарьи Морозовой, число погибших детей на территории региона за весь пери-
од вооружённой агрессии со стороны Украины составляет 228 человек, ране-
ны были 792 ребёнка. Врио главы ЛНР Леонид Пасечник в четверг заявил, что 
с 2014 года в республике погибли 58 детей.

  — Это и восьмилетний Никита, который погиб в такси в день своего рождения, 
так и не успев отпраздновать, — рассказал глава ДНР Денис Пушилин в четверг 
в своём видеообращении. — Это первоклассница Маша, которая погибла в марш-
рутке при обстреле Киевского района Донецка. А 11-летнюю Нику снаряд убил 
во дворе её дома, куда она вышла погулять.

  В Донецке траурные мероприятия прошли на Аллее ангелов, созданной 
в 2015 году в память о погибших детях. Активисты возложили цветы к мемориаль-
ному комплексу у гранитной плиты с выбитыми именами погибших. В ЛНР прове-
ли урок памяти и также возложили цветы к импровизированному мемориалу.

  — Преступления против детей не имеют срока давности. Это трагедия и завет 
для нас: помнить, сделать так, чтобы об этих преступлениях знал весь мир и эти 
трагедии никогда не повторились, — сказала замсекретаря генсовета «Единой 
России» Дарья Лантратова, которая приняла участие в акции в Луганской народ-
ной республике.

  В Москве представители «Единой России» и волонтёры «Молодой гвардии ЕР» 
провели митинг-реквием по погибшим детям. Более 600 человек вышли к посоль-
ствам США, Великобритании, Польши, Франции, Германии, Испании, Италии, Лат-
вии, Литвы, Эстонии, Греции и Чехии с портретами погибших детей и возложили 
цветы к импровизированному мемориалу. 

  — С 2014 года в Донецкой и Луганской народных республиках погибли свыше 
200 детей, — сказал председатель МГЕР Антон Демидов. — Призываем украинские 
власти и страны Запада задуматься о последствиях и прекратить обстрелы граж-
данского населения Донбасса и других новых регионов России.

  Активисты «Единой России» организовали всероссийскую акцию «Корабли-
ки памяти», запустив в память о детях бумажные кораблики. В Мурманске прошли 
акции «Письмо детям Донбасса» и «Голубь мира». В Пензенской области органи-
зовали выставку портретов погибших детей. Во Владимирской области «молодо-
гвардейцы» организовали фотовыставку «В память о вечном детстве».

A — Сегодня купленная в ипо-
теку единственная квар-

тира никак не защищена, её могут 
отобрать даже за непогашение неипо-
течных кредитов, — сказал член коми-
тета Госдумы по строительству и ЖКХ 
Сергей Колунов. — Наличие малень-
ких детей или другие тяжёлые жиз-
ненные обстоятельства не оказыва-
ют сдерживающего эффекта. Мера же 
позволит дать заёмщику второй шанс 
и не остаться на улице.

Сейчас, если гражданин больше 
не может выплачивать ипотеку, заво-
дится арбитражное дело о признании 
его банкротом. В таком случае банк 
вправе истребовать в качестве обе-
спечительной меры только залого-
вую квартиру, но не другое имущество, 
например автомобиль, сказал анали-
тик Народного фронта Павел Склян-
чук. Единственное жильё могут про-
дать на торгах, забрать часть средств 
в счёт погашения долга, а остаток воз-
вращается заёмщику, пояснил он.

В 2022 году суды признали банкро-
тами 278 тыс. человек, каждый деся-
тый случай — ипотечные заёмщики, 
следует из данных единого федераль-
ного реестра сведений о банкротстве. 
Около 20 тыс. человек лишились един-
ственного жилья.

По словам экспер-
та по финансовым 
сервисам Андрея 
Бархоты, проб-

лема взыскания единственного залого-
вого жилья давно обсуждается, иници-
атива — справедливый ответ на запрос 
общества.

— Необходимость принятия такой 
меры давно назрела во многом ещё 
и потому, что в стране не увеличивает-
ся доступность жилья, — считает он. — 
Темпы роста цен на квартиры опере-
жают не только индексацию зарплат, 
но и потребительскую инфляцию.

Если размер дол-
га по ипотеке не-
большой, изъятие 
е д и н с т в е н н о -
го жилья не соот-
ветствует прин-
ципам гуманности 
и с п ра вед л и во -
сти, уверен Павел 
Склянчук. Мера поз-
волит защитить граж-
дан, которые исправ-
но погашали ипотеку, 
но оказались в сложной 
жизненной ситуации, 
полагает руководитель 
отдела ипотечного кре-
дитования «Главстрой Не-
движимости» Вадим Бутин.

— Инициатива призвана 
устранить дисбаланс, при 
котором экономические ин-

тересы кредиторов ставят-
ся выше прав должников 

на единственное жи-

льё, — сказал управляющий директор 
компании «Метриум» Руслан Сырцов. — 
Действующий механизм снижает до-
верие граждан к банковской системе.

Для реализации меры необходимо 
предусмотреть компенсационный ме-
ханизм для кредиторов, считает Ан-
дрей Бархота. По его мнению, главный 
риск нового механизма — появление 
аферистов, которые будут заранее пла-
нировать своё банкротство при мини-
мальном сроке обслуживания кредита. 
Поэтому следует учесть возможность 
опротестования самой сделки и при-
знания её фиктивной, полагает эксперт.

Платежи по ипотечному креди-
ту обычно составляют абсолютное 
большинство от долговой 
нагрузки граждани-
на, отметил канди-
дат экономических 
наук, советник практи-
ки по банкротству адвокатского бюро 
БВМП Дмитрий Палин. И если чело-
век не смог платить и дошёл до лично-
го банкротства, то новое соглашение 

вряд ли что-то поменяет, полагает он.
— Логичнее было бы ввести стра-

хование риска личного банкрот-
ства должника, — считает он. — 

В таком случае должно быть 
введение процедуры личного 
банкротства, при наступле-

нии которого банк получит 
выплату суммы долга.

При этом стоит ука-
зать: задолженность, пе-

решедшая к страховой 
компании, не спишется 

ни при каких услови-
ях — то есть заёмщи-

ку её всё равно при-
дётся погасить. Это 
сделает ипотечные 

кредиты дороже, 
но исключит 
риски банков, 
считает Дмит-

рий Палин.

Одна из всех
Россиянам оставят ипотечное жильё при банкротстве

Алексей Агарышев  | «Известия»
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«Я смотрю — там все лопасти разлетаются уже»
Кто ответственен за крушение вертолёта Ми-8 на Алтае, во время которого погибли четверо туристов

Ксения Набаткина,  
Анастасия Платонова,  
Софья Темченко

Н а борту упавшего 27 июля в Алтай-
ском крае вертолёта Ми-8 находи-

лась коммерческая группа туристов. 
У них был запланирован обед на одной 
из баз рядом с местом жёсткого призем-
ления, рассказали свидетели крушения. 
В результате аварии погибли четыре че-
ловека, ещё десять пострадали, сооб-
щили в МЧС. Следственные органы уже 
возбудили дело о нарушении правил 
эксплуатации воздушного транспорта. 
В том, кто может понести ответствен-
ность за трагедию и от кого ждать ком-
пенсации родственникам погибших, раз-
бирались «Известия».

Частный вертолёт Ми-8 в четверг за-
ходил на посадку в населённом пункте 
Тюнгур в Усть-Коксинском районе Ре-
спублики Алтай, но, по предваритель-
ным данным МЧС, задел электрические 
провода, рухнул и загорелся. Как сооб-
щила Западно-Сибирская транспортная 
прокуратура, трагедия произошла око-
ло 15.00 по местному времени. На борту 
вертолёта находились 16 человек, вклю-
чая трёх членов экипажа. В результа-
те крушения погибли четверо, ещё де-
сять пострадали, сообщили в ведомстве. 
Среди жертв — гражданка Белоруссии, 
уточнили в МИД страны.

— Сперва вертолёт пролетел возле 
базы, мы снимали это на видео. Даль-
ше я вижу, что вертолёт начинает раз-
ворачиваться, хвостом он задел элек-
трический столб. Я смотрю — там все 
лопасти разлетаются уже, — поделил-
ся с «Известиями» очевидец падения.

В ближайших населённых пунктах 
пропало электричество, был слышен 
громкий хлопок, рассказала админи-
стратор турбазы «Тюнгур» Наталья.

— У нас вертолёты постоянно лета-
ют, поэтому мы привыкшие к их звукам. 
Но тут необычный был — хлопок, удар. 
Стало понятно, что это падение, — до-
бавила она.

Сразу после катастрофы сотрудни-
ки ближайших турбаз побежали ока-
зывать первую помощь пассажирам 
и пилотам упавшего вертолёта, рас-
сказывает очевидец Сергей.

— Получившие травмы кричали, про-
сили о помощи. Люди были с ожогами, 
у некоторых на вид они составляли 
процентов 70, обгорели одежда, лицо. 
Тут рядом три-четыре базы, отовсюду 
приезжали люди со своими аптечками, 
приехала фельдшер из ближайшей де-
ревни, — поделился он.

Из восьми человек, доставленных 
в районную больницу, четверо нахо-

дятся в тяжёлом состоянии. Ещё чет-
веро получили травмы средней степе-
ни тяжести, рассказал пресс-секретарь 
главы Республики Алтай Михаил Мак-
симов. По данным администрации Усть-
Коксинского района, у большинства 
пострадавших переломы и ожоги, у не-
которых обожжено до 90% тела.

Для эвакуации пострадавших в ле-
чебные учреждения вылетел вертолёт 
санитарной авиации территориально-
го центра медицины катастроф, сооб-
щили в федеральном минздраве. Троих 
доставят в ожоговый центр в Барнау-
ле, сообщило региональное управле-
ние МЧС.

Обстоятельства аварии на месте 
устанавливают следователи-крими-
налисты. Возбуждено уголовное дело 
по статье о нарушении правил без-
опасности движения и эксплуатации 
воздушного транспорта (ст. 263 УК РФ). 
Транспортная прокуратура также про-
водит проверку.

Упавший вертолёт принадлежит 
авиакомпании «Алтай Авиа», сообщи-
ли в Росавиации. Машина перевози-
ла экскурсионную группу. По словам 
очевидцев, у туристов был запланиро-
ван обед на одной из баз рядом с местом 
жёсткого приземления.

Вертолёты на Алтае популярны как 
для экскурсий, так и в качестве транс-
порта, поскольку сильно экономят 
время, пояснил «Известиям» директор 
тур оператора Russia Discovery Вадим 
Мамонтов.

— Похоже, что туристы возвраща-
лись с экскурсии к вершине горы Бе-
луха. Добраться до неё по земле на тер-
ритории России очень сложно, нужно 
организовывать маршрут через Казах-
стан. Поэтому многие выбирают формат 
доставки поближе к вершине Белухи 

на вертолёте и дальше делают корот-
кое восхождение — буквально на 500 м, — 
пояснил он.

«Алтай Авиа» занимается сдачей вер-
толётов в аренду, в частности для чар-
терных воздушных перевозок и экс-
курсий, следует из данных на её сайте. 
Компания располагает вертолётами 
разной вместимости — от 4 до 22 пасса-
жиров. Стоимость аренды варьируется 
от 111 тыс. до 370 тыс. рублей в час.

Недавно у «Алтай Авиа» появилось 
новое направление — групповые по-
лёты на вертолёте, указано на сайте. 
Во время такого полёта туристы смо-
гут увидеть главные природные досто-
примечательности Алтая, а «професси-
ональные пилоты гарантируют полную 
безопасность пассажиров с момента 
взлёта до приземления». Размещены 
на странице «Алтай Авиа» и необходи-
мые в таких случаях документы и сер-
тификаты, включая лицензию на пере-
возки пассажиров.

В компании уже заверили, что всем 
пострадавшим при падении вертолёта 
будет оказана помощь.

— Мы находимся в тесном контакте 
с органами государственной власти для 
выяснения всех обстоятельств круше-
ния. Выражаем соболезнования родным 
и близким погибших, — отметили там.

Уголовную ответственность за про-
исшествие могут понести как члены 
экипажа, так и руководители компа-
ний, которые нанимали экипаж либо 
обслуживали вертолёт, рассказали 
«Известиям» юристы. В случаях кру-
шения воздушного судна ответствен-
ность лиц зависит от причины падения, 
пояснила член Ассоциации юристов 
России Мария Спиридонова.

— Если пилот допустил наруше-
ние, которое привело к падению, от-

ветственность понесёт как он, так 
и организация, допустившая пилота 
за штурвал, — говорит она. — Если при-
чиной падения окажется неисправ-
ность воздушного судна — наказание 
понесут лица, ответственные за про-
верку надёжности конструкции вер-
толёта, его измерительных систем.

Но возможны и внешние причины.
— Например, кто-то кинул что-то  

в вертолёт — тогда это лицо и станет от-
ветственным за ЧП, — отметила юрист.

Независимо от статуса туристов, 
ответственность перед их родствен-
никами несёт компания-перевозчик, 
которая владела вертолётом, добавил 
юрист Алексей Гавришев.

— Даже если владельцем вертолё-
та является одна компания, а экипаж 
был от другой, ответственность бу-
дет на владельце машины. А если вер-
толёт был у него арендован, то уже 
на арендаторе, — отметил он.

Тому, кто арендовал вертолёт, ско-
рее всего, придётся возместить и мо-
ральный ущерб родственникам умер-
ших, добавил специалист.

Сфера туристических вертолёт-
ных перевозок слабо отрегулиро-
вана в России, хотя ежегодно этим 
транспортом пользуются десят-
ки тысяч путешественников, пола-
гает Вадим Мамонтов. В ней много 
мелких игроков, что влияет на ры-
нок и ценообразование. Он добавил: 
у многих вертолётов уже значитель-
но выработан срок их использования, 
но авиапарк не всегда обновляется 
вовремя.

  Общество

И вас вычислят
В Telegram появился аналог нелегального сервиса «Глаз Бога»

Иван Черноусов

В Telegram появился аналог не-
легального сервиса «Глаз Бога», 

стоимость использования бота  — 
от 25  до 200  рублей, рассказали 
«Известиям» специалисты по инфор-
мационной безопасности. Програм-
ма позволяет искать всю актуальную 
информацию о человеке: где он живёт, 
работает, сколько зарабатывает, когда 
менял документы, автомобиль, его со-
вершённые авиаперелёты и даже ме-
дицинские данные. В Роскомнадзоре 
предупредили: пользователей подоб-
ных сервисов могут привлечь к адми-
нистративной ответственности за об-
работку персональных данных, а если 
сбор информации касается частной 
жизни, то и к уголовной. Кроме того, 
необходимо принимать меры по мини-
мизации спроса на такие услуги, счи-
тают в ведомстве.

� В СВОБОДНОМ ДОСТУПЕ

В мессенджере Telegram появился ана-
лог нелегального сервиса «Глаз Бога», 
который позволяет узнать информа-
цию о человеке, рассказали «Извес-
тиям» в компании R-Vision. Стоимость 
использования бота — от 25 до 200 руб-
лей, сообщили специалисты по инфор-
мационной безопасности.

Бот для поиска актуальных данных 
о людях был создан недавно участ-
никами одного из даркнет-форумов. 
Сервис позволяет искать информа-
цию по ФИО, телефону, ИНН, e-mail, 
номеру автомобиля и так далее. С по-
мощью него можно узнать информа-
цию о месте работы, доходе, смене 
документов, марке автомобиля, ави-
аперелётах и даже медицинских дан-
ных человека.

— Пользователи подобных сервисов 
должны привлекаться к администра-
тивной ответственности за обработ-
ку персональных данных с наруше-
нием законодательства, а если сбор 
информации касается частной жизни, 
то и к уголовной — по ст. 137 УК РФ, — 
сказали «Известиям» в пресс-службе 
Роскомнадзора.

Ежегодно в открытый доступ по-
падает всё больше персональных 

данных, которые уже давно стали 
объектом коммерческой деятель-
ности, в каких-то случаях нелегаль-
ной. Поэтому тема так называемого 
пробива — поиска информации о че-
ловеке — достаточна актуальна, по-
стоянно появляются всё новые пло-
щадки, предоставляющие подобные 
услуги, — отметил руководитель ком-
понента Endpoint экосистемы R-Vision 
EVO Пётр Куценко.

Подобные боты аккумулируют 
информацию, уже попавшую в от-
крытый доступ и опубликованную 
на теневых площадках, объяснил 
руководитель российского иссле-
довательского центра «Лаборато-

рии Касперского» Дмитрий Галов. 
Чаще всего она появляется вслед-
ствие кибератак или действий ин-
сайдеров. К тому же пользователи 
порой сами «отдают» злоумышлен-
никам свои данные, размещая их в от-
крытых источниках, констатировал 
специалист.

Новая программа работает без 
подписки, заработок у её владельцев 
может достигать более 3 млн рублей 
в месяц, оценил Пётр Куценко.

� ОПАСНЫЕ СВЯЗИ

Специалисты по информационной 
безопасности утверждают: подоб-
ные решения злоумышленники мо-
гут использовать в методах социаль-
ной инженерии.

— Таким образом им становится 
гораздо проще втираться в доверие 

к потенциальным жертвам, чтобы 
произвести мошеннические действия 
с возможными финансовыми потеря-
ми, — сказал Пётр Куценко.

Например, распознать ложный зво-
нок якобы от сотрудников полиции 
становится намного сложнее, если 
мошенник знает всё про имущество 
человека или другую конфиденци-
альную информацию о нём, добавил 
эксперт.

— Главная опасность подобных сер-
висов заключается в том, что они ни-
велируют ценность таких понятий, 
как персональные данные и частная 
жизнь. С учётом того что они могут 
быть агрегаторами утечек, исполь-
зующими десятки и сотни различ-
ных источников информации, такие 
системы позволяют быстро и в ав-
томатическом режиме сформиро-
вать досье на человека, — рассказал 
«Известиям» эксперт центра монито-
ринга внешних цифровых угроз Solar 
AURA компании «РТК-Солар» Алек-
сандр Вураско.

Так как новые утечки происходят 
практически ежедневно, копилка 
данных постоянно пополняется, от-
метил специалист.

— Необходимо принимать меры 
по минимизации предложений 
и спроса на эти базы данных. Этого 
можно достичь введением уголов-
ной ответственности в отношении 
не только лиц, осуществляющих не-
законные действия по несанкциони-
рованному доступу к информацион-
ным системам, но и тех, кто покупает 
и перепродаёт указанные базы дан-
ных для последующего неправомер-
ного использования. Такие изменения 
должны быть внесены в УК РФ. Рабо-
та в этом направлении уже ведётся, — 
подчеркнули в Рос комнадзоре.

Помимо признания преступлени-
ем взлома, перепродажи, пособниче-
ства в этом и незаконном распростра-
нении личных данных необходимо 
усиливать специализированные ро-
зыскные мероприятия в отноше-
нии киберпреступников, разрабо-
тать комплексные меры по защите 
российских сервисов и противодей-
ствию хакерским атакам, добавили 
в ведомстве.

  

Рискуют, впрочем, не только кре-
дитные организации, но и ипотечники, 
отметила заместитель руководителя 
ипотечного департамента федераль-
ной компании «Этажи» Татьяна Решет-
никова.

— Кредитные организации при на-
ступлении банкротства могут манипу-
лировать должником, навязывая ему 
невыгодные условия по реструктури-
зации долга в соглашении. Это тоже 
нужно учесть при реализации иници-
ативы, — пояснила она.

Но на са-
мом деле банки 
заинтересованы 
в сохранении работа-
ющих кредитов в большей 
степени, чем в продаже жилья 
должника, отметил Руслан Сыр-
цов. Как правило, его не получается 
продать по рыночной цене и приходит-
ся делать заметные скидки. Поэтому 
законопроект полезен не только для 
заёмщиков.

Найти ласкового убийцу

Маргарита Провоторова

Инфекционист

Л юбой вирус можно сравнить с пись-
мом в конверте, где содержатся 

плохие новости. Конверт — это липид-
ная оболочка вируса, а плохие ново-
сти — цепочка нуклеиновых кислот: 
РНК или ДНК, расположенная внутри.

Вирус гепатита C — один из пато-
генов, способных поражать клетки 
печени и приводить к тяжёлым ос-
ложнениям или даже смерти. От-
носится он к семейству флавиви-
русов (Flaviviridae). Кстати, к нему 
же принадлежат и другие опасные 
патогены: лихорадки денге и За-
падного Нила, жёлтая лихорадка. 
Различаются они механизмом пе-
редачи — эти инфекции передают-
ся с помощью кровососущих насе-
комых, таких как комары, москиты, 
и даже некоторых видов клещей. 
Но об этом чуть позже.

По своей структуре вирус гепати-
та C неоднороден. В настоящее вре-
мя наиболее значимыми считаются 
семь его генотипов. Самый распро-
странённый в мире — это генотип 1. 
Именно он причина практически по-
ловины случаев заражений на пла-
нете. Основной ареал распростране-
ния — европейские страны, Северная 
Америка, Австралия.

Реже гепатит C вызывает генотип 
3, а замыкают лидирующую тройку 
генотипы 2 и 4.

В России основная доля зараже-
ний вызвана генотипами 1B и 3. Кста-
ти, генотип 3 можно назвать одним 
из наиболее трудных в плане эффек-
тивного лечения противовирусными 
препаратами прямого действия.

Это одна из причин, почему опре-
деление генотипа вируса не про-
сто прихоть учёных-исследователей. 
В зависимости от этого использу-
ются разные схемы препаратов, ре-
гулируется длительность лечения. 
То есть генотипирование необходи-
мо для выбора наиболее подходящей, 
оптимальной схемы терапии. Впро-
чем, в настоящее время всё большее 
внимание отводится пангенотипным 
схемам лечения, когда применяют 
препараты, работающие с одинаково 
высокой эффективностью при гено-
типах 1, 2 и 3.

Заражение вирусом гепатита C 
происходит при проникновении ви-
русных частиц в кровь через повреж-
дённые кожные покровы и слизи-
стые оболочки. Кстати, ключевое 
слово здесь «повреждённые». Надо 
сказать, что процент распростране-
ния инфекции через половой кон-
такт очень небольшой. Содержа-
ние вируса в вагинальном секрете 
и сперме невысокое. По опублико-
ванным данным, инфицирование по-
стоянных половых партнёров насту-
пает достаточно редко, не более чем 
в 5% случаев.

Поэтому основной путь зараже-
ния гепатитом C — через различные 
инструменты, загрязнённые кровью 
инфицированного человека. Име-
ется в виду проведение любых ма-
нипуляций, связанных с нарушени-
ем целостности кожных покровов 
и слизистых: использование общих 
шприцев и игл для инъекций, мно-
горазового инструментария для на-
несения татуировок, пирсинга; про-
цедура маникюра; применение 
медицинских инструментов без над-
лежащей обработки.

После того как было внедрено 
обязательное тестирование донор-
ской крови на наличие маркеров ви-
русных гепатитов и ВИЧ, случаи за-
ражения в результате переливания 
крови практически сведены к нулю. 
Но ещё в XX веке, к сожалению, мно-
гие случаи заражения вирусным ге-
патитом B и C были связаны именно 
с переливанием крови или хирур-
гическим вмешательством. Меди-
цинские работники тоже находятся 
в группе риска. Медсёстры, анесте-
зиологи, хирурги или стоматологи 

могут случайно уколоться иглой ин-
фицированного пациента при про-
ведении манипуляций. Поэтому все 
они вакцинированы от вирусного ге-
патита B и регулярно проходят скри-
нинг на выявление инфицирования 
вирусом гепатита C.

Если говорить об остром гепати-
те C, то в 2022 году было зарегистри-
ровано 1087 случаев такого заболе-
вания. Однако назвать точное число 
заражённых людей сложно, ведь да-
леко не все обращаются за медицин-
ской помощью и регулярно сдают 
анализы на эту инфекцию. Надо за-
метить: чаще врачи выявляют паци-
ентов не с острым вирусным гепати-
том C, а с заболеванием, которое уже 
перешло в хроническую форму.

При острой форме вирусного ге-
патита C у пациентов наблюдает-
ся желтушная окраска кожных по-
кровов и слизистых оболочек, может 
быть и кожный зуд. Стул становит-
ся обесцвеченным, а моча, наоборот, 
приобретает окраску крепко заварен-
ного чая. Отмечаются слабость, тош-
нота, снижение аппетита. Но надо 
отметить и тот факт, что достаточ-
но часто подобной клинической кар-
тины может и не быть. Больных бес-
покоят лишь слабость, повышенная 
утомляемость, снижение аппети-
та. Если в этот момент сдать анали-
зы, то уже можно увидеть изменения 
в биохимическом составе крови: по-
вышение уровня печёночных транс-
аминаз — АЛТ и АСТ. Но многие ли 
обратятся за консультацией, почув-
ствовав лишь слабость?

Какие дальнейшие перспекти-
вы? В 20–25% случаев прогноз может 
быть позитивным. Острый гепатит C 
проходит сам по себе. Точнее, с ним 
активно борется наша иммунная си-
стема. И в том случае, когда имму-
нитет побеждает и вирус переста-
ёт размножаться в клетках печени, 
можно говорить о выздоровлении.

МНЕНИЕ

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Платформа по нелегальному 
поиску информации о людях 
«Глаз Бога» была создана рос-
сийским программистом Ев-
гением Антиповым в 2020 году. 
Тогда же были запущены канал 
в мессенджере и официальный 
сайт. В марте 2021-го Роском-
надзор заблокировал данный 
бот. В том же году был забло-
кирован и сайт.

Справка «Известий»
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Вертолёты Ми-8, выполняю-
щие туристические полёты, 
не в первый раз фигурируют 
в сводках происшествий. Так, 
12  августа 2021  года верто-
лёт Ми-8Т авиакомпании «Ви-
тязь-Аэро» с группой туристов 
на борту упал в Курильское 
озеро на Камчатке. Из нахо-
дившихся на борту трёх чле-
нов экипажа и 13 пассажиров 
выжили восемь человек.
Росавиация вскоре запретила 
компании выполнять коммер-
ческие пассажирские рейсы, 
оставив возможность перево-
зить грузы и оказывать авиаци-
онные работы. Пассажирские 
перевозки по Камчатке «Ви-
тязь-Аэро» возобновила в фев-
рале 2022 года.

Справка «Известий»
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И смех,  
и доспех 
Как весёлый актёр  
Владимир Басов  
снимал о войне

Зоя Игумнова

«П ринимаются заявки на лечебные пияв-
ки», «пока твои зубки не превратились 

в клыки», «нравятся девочки, а литература — 
это искусство» — все эти крылатые фразы при-
надлежат героям Владимира Басова. 28 июля 
исполняется 100 лет со дня его рождения. Басов-
актёр — это более ста киноролей, в основном 
второго плана или эпизодических. Басов-режис-
сёр — это шпионский триллер «Щит и меч», воен-
ная драма «Тишина», «Дни Турбиных» по Булга-
кову. Такого Басова, большого драматического 
автора, публика знает плохо. «Известия» пого-
ворили с теми, кто знал артиста лично.

�� ОДИН В ПОЛЕ ВОИН

Для многих народный артист СССР Владимир Ба-
сов — комедийный актёр. Дуремар из «Буратино», 
Волк из «Красной Шапочки», недовольный поло-
тёр из «Я шагаю по Москве», маклер из «По семей-
ным обстоятельствам». Но, кроме того, Владимир 
Павлович — крупный режиссёр, снявший фильмы, 
вошедшие в золотую фильмотеку отечественно-
го кино. «Щит и меч», «Дни Турбиных», «Тишина», 
«Битва в пути» — за 35 лет Басов снял 23 фильма. 
А ролей у Владимира Павловича более ста. Его за-
помнили как человека весёлого и самоироничного.

Во ВГИК он пытался поступить ещё в 1941 году. 
Но началась война, и молодой Володя Басов пошел 
на неё добровольцем. Фильм Чухрая «Баллада о сол-
дате» отчасти копирует судьбу рядового Басова. Все 
погибли, а он один отстреливался. На немецкий танк 
вышел с гранатой. Фашисты не ожидали такого напо-
ра и отступили. После сражения в расположении ча-
сти появился генерал и рядовому Басову тут же при-
своил звание лейтенанта. В феврале 1945 года Басов 
получил тяжёлую контузию в бою. Он во главе штур-
мовой бригады обеспечил захват опорного пункта 
немецкой обороны. За этот подвиг был награждён 
орденом Красной Звезды. А ещё у Владимира Пав-
ловича был орден Отечественной войны I степени.

Войну Басов закончил в звании капитана, почти 
дойдя до Берлина. Ему даже прочили военную ка-
рьеру. Отправляли учиться в академию. Но кино 
перевесило. В 1946-м он поступил во ВГИК на ре-
жиссёрский курс к Сергею Юткевичу и Михаи-
лу Ромму.

�� А ДАЛЬШЕ «ТИШИНА»

Фильм «Тишина» — знаковый для режиссёра. Пес-
ню «На безымянной высоте» впервые исполни-
ли именно там. Басов снимал картину о своём 
поколении, о молодёжи, которая со школьной 
скамьи шагнула в окопы. После войны их оста-
лось немного. Но они вернулись с фронта не-
сломленные, нацеленные на лучшее будущее 
для своей страны. Режиссёр называл «Тиши-
ну» посвящением своему отцу, красному ко-
миссару Павлу Басултайнену, который погиб 
в 1931 году. Для Басова фигура родителя — свя-
тое. Он говорил: «Предал отца человек — нет 
человека». Дед Басова был настоятелем кафе-
дрального собора в Саратове.

Как вспоминает Лариса Лужина, на главную 
роль в «Тишину» к Владимиру Басову она попа-
ла благодаря фильму Станислава Ростоцкого 
«На семи ветрах». Режиссёр увидел молодую ак-
трису на экране и тоже захотел снять её в сво-
ём фильме о войне.

Миг для чемпиона 
Отберёт ли «Ростов» очки у «Зенита»

Алексей Фомин

С тартовавший неделю назад сезон 
в российском футболе постепен-

но набирает обороты. Состоялся пер-
вый тур группового этапа Кубка России, 
а уже в ближайшие выходные пройдут 
вторые матчи в рамках чемпионата 
страны. Главным событием станет ви-
зит действующего чемпиона и главного 
фаворита нового сезона петербургско-
го «Зенита» к «Ростову». Не менее инте-
ресным ожидается выезд московского 
ЦСКА к грозненскому «Ахмату» и сто-
личного «Локомотива» к воронежско-
му «Факелу». А московский «Спартак» 
примет на своём поле новичка РПЛ — 
калининградскую «Балтику».

�� «РОСТОВ» — «ЗЕНИТ»

Эта встреча однозначно центральная 
в туре. Прежде всего из-за того, на ка-
ких местах обе команды финиширо-
вали в прошлом чемпионате. «Зенит», 
как обычно, с большим отрывом стал 

первым, завоевав пятое золото подряд. 
А «Ростов» сенсационно стал четвёр-
тым, причём долгое время шёл в трой-
ке и до последнего тура сохранял шан-
сы на медали. Обе команды успешно 
начали и нынешний сезон.

«Зенит» забрал Суперкубок России, 
обыграв ЦСКА в серии пенальти (5:4) 
после нулевой ничьей в основное вре-
мя. А затем в первом туре чемпиона-
та выиграл в гостях у «Пари Нижнего 
Новгорода» (2:0) и победил дома в Куб-
ке «Ахмат» (2:0). В другом матче кубко-
вой группы питерцев и грозненцев са-
марские «Крылья Советов» проиграли 
дома калининградской «Балтике» (2:3).

«Ростов» в чемпионате стартовал 
с волевой домашней победы над «Фа-
келом» (2:1), а в Кубке взял в родных 
стенах верх над казанским «Рубином» 
(1:0). Сложность для донской коман-
ды заключалась в том, что побеж-
дать ей пришлось без усилений, так 
как ФИФА наложила на клуб запрет 
на регистрацию новичков в связи с за-
долженностью перед шведским «Норр-

чёпингом» за трансфер полузащит-
ника Понтуса Алмквиста в 2020 году. 
Игрок по-прежнему принадлежит «Ро-
стову», но постоянно уходит в аренды 
в европейские клубы. Интересно, что 
долг существует не из-за нежелания 
или неспособности жёлто-синих его 
уплатить, а из-за того, что шведский 
банк, куда надо перечислить средства, 
не принимает платежи от российско-
го юридического лица.

У «Зенита» свои кадровые вопро-
сы. На этой неделе в саудовский «Аль-
Хиляль» был продан нападающий 
Малком — главная звезда питерцев по-
следних лет. Неясной остаётся ситуа-
ция с другим лидером команды Венде-
лом, на которого есть спрос в Европе. 
А сам он пропустил часть предсезонки 
и, по данным СМИ, с неохотой приехал 
в расположение клуба. Не исключён 
и уход ещё одного звёздного бразиль-
ца Клаудиньо.

— Надо отдать должное «Ростову» — 
без усилений команда сумела добыть 
две победы на старте сезона, — поде-
лился мнением с «Известиями» быв-
ший главный тренер дончан Сергей 
Балахнин. — Но против «Зенита» в та-
ких условиях будет очень тяжело. Хотя 

фактор домашнего стадиона, а также 
необходимость питерцев проделать 
длинный путь на поезде в условиях 
неработающего в городе аэропорта 
могут уравнять шансы. «Ростов» ведь 
всю последнюю неделю находился 
дома и спокойно готовился к матчу. 
Опять же неизвестно, как сейчас «Зе-
нит» будет перестраиваться, как ска-
жется уход Малкома, какова ситуация 
с другими бразильцами. В целом «Зе-
нит» остаётся фаворитом противо-
стояния, но «Ростов» не раз давал пи-
терцам бой. И сейчас может отобрать 
очки, но, чтобы претендовать на высо-
кие места на длинной дистанции, клу-
бу надо всё-таки решить вопрос с по-
лучением разрешения регистрировать 
новичков.

�� «АХМАТ» — ЦСКА

Кадровые трудности вновь испытыва-
ет и ЦСКА. Не сумев вернуть защитни-
ка Марио Фернандеса, который в итоге 
подписал контракт с «Зенитом» и де-
бютировал за питерцев в матче с «Ах-
матом» в Кубке, армейцы также были 
вынуждены продать в «Спартак» ярко 
проявившего себя в прошлом сезоне 

полузащитника Хесуса Медину. Кроме 
того, команда теряет своих футболи-
стов из-за травм. Так, в первом тайме 
матча против «Урала» вместо защит-
ника Виллиана Роши пришлось вы-
пускать 17-летнего дебютанта Миха-
ила Рядно.

Усилиться пока никем не удалось. 
ЦСКА мог набрать очки в Екатерин-
бурге, но из-за ошибок в обороне про-
играл 1:2. Зато подопечные Владими-
ра Федотова вовсю оторвались в Кубке. 
Выпустив огромное число молодёжи, 
они разгромили в гостях «Оренбург» 
со счётом 6:0. Также в их группе воро-
нежский «Факел» уступил дома «Сочи» 
(1:2).

А ЦСКА теперь предстоит выезд 
в Грозный. Местный «Ахмат» в прош-
лом сезоне успешно выступил в чем-
пионате, финишировав пятым и повто-
рив высшее достижение клуба в РПЛ 
2017 года. Но начало сезона у подопеч-
ных Сергея Ташуева не задалось. Если 
кубковую неудачу в Питере можно 
списать на класс соперника, то домаш-
нее поражение в чемпионате от «Кры-
льев Советов» стало неприятной не-
ожиданностью (1:2) для грозненцев. 
Матч с армейцами на своём поле — хо-

рошая возможность для реабилита-
ции перед болельщиками.

�� «ФАКЕЛ» — «ЛОКОМОТИВ»

Прошлый сезон стал первым для воро-
нежского клуба в РПЛ после 20-летнего 
перерыва. При самом маленьком бюд-
жете команда сумела удержаться в пре-
мьер-лиге, заняв 14-е место и выиграв 
переходные матчи. «Факел» дважды ме-
нял главного тренера по ходу прошлого 
сезона, хотя назвать провальной рабо-
ту Олега Василенко и Дмитрия Пяти-
братова было нельзя. Тем не менее при 
Вадиме Евсееве концовку чемпиона-
та воронежцы провели очень успешно, 
одержав ряд ярких побед, дав бой лиде-
рам и сохранив место в РПЛ, причём для 
прямого спасения без стыков не хвати-
ло считаного количества очков.

Замах на Рублёва 
Чем интересна новая версия фильма Тарковского

Сергей Уваров

Р ежиссёрская версия фильма «Анд-
рей Рублёв», восстановленная в Ита-

лии Международным фондом Тарков-
ского с его личной копии, существенно 
отличается от ранее представленной 
«Мосфильмом» реставрации, полу-
чившей название «Страсти по Андрею» 
и вышедшей в прошлом году. Как сооб-
щил «Известиям» сын режиссёра Анд-
рей Тарковский-младший, именно но-
вый вариант стоит считать в полной 
мере авторским. Мировая премьера 
ленты пройдёт в рамках Венецианского 
кинофестиваля. О том, когда её увидят 
в России и в чём разница между версия-
ми шедевра, — в материале «Известий».

«Андрей Рублёв» — самый много-
страдальный фильм Тарковского. Его 
путь от студийного просмотра до про-
ката (и то ограниченного) занял пять 
лет. В главной монографии о режиссё-
ре «7 ½, или Фильмы Андрея Тарков-
ского», написанной Майей Туровской, 
сообщается: первая черновая версия 
была сдана 26 августа 1966-го. Картина 
тогда называлась «Страсти по Андрею», 
как и сценарий, и длилась 206 минут.

— Это первая монтажная версия 
картины, она готовилась в спешке — 
надо было сдавать её в Госкино, и там 
были некоторые неточности. Над ней 
отец потом работал и сам её изменил. 

По аналогии с термином director’s cut 
её можно назвать rough cut (сырой, 
предварительный монтаж. — «Извес-
тия»). Премьера фильма была в январе 
1967 года, но это были уже не «Страсти 
по Андрею», а «Андрей Рублёв» — с по-
правками режиссёра. Версия длится 
191 минуту, — рассказал «Известиям» 
Андрей Тарковский-младший, руко-
водивший новой реставрацией.

Сын гения подчёркивает, что на-
звание «Андрей Рублёв» выбрал сам 
Тарковский. Вероятно, не без учёта 
соображений о возможных упрёках 
из-за евангельских коннотаций пер-
воначального варианта. Но, так или 
иначе, это его решение.

После премьеры в Доме кино кар-
тину положили на полку, потребовав 
внести ряд изменений и сокращений, 
с которыми режиссёр не был согласен. 
Но позитивную копию Тарковский за-
брал себе и возил её по киноклубам 
различных городов, где проходили по-
луофициальные показы, обсуждения 
со зрителями.

Однако, противодействуя полно-
ценному прокату фильма в СССР, руко-
водство Госкино тем не менее продало 
права на зарубежный прокат — фран-
цузской кинокомпании. И она-то пред-

ставила «Андрея Рублёва» на Канн-
ском фестивале 1969 года — с новыми 
минимальными сокращениями ре-
жиссёра. Уже после успеха за рубежом 
было решено выпустить ленту в огра-
ниченный прокат на Родине. Финаль-
ный хронометраж двух серий соста-
вил 175 минут. В 2009–2010 годах этот 
кинотеатральный вариант был от-
реставрирован «Мосфильмом» и се-
годня доступен на YouTube. А в прош-
лом году студия выпустила «Страсти 
по Андрею» — первый монтажный ва-
риант продолжительностью 206 минут, 
ремастированный в 4K и вычищенный 
от плёночных дефектов.

Теперь в Венеции будет показа-
на та самая 191-минутная версия, 
которую увидели зрители на пре-
мьере в 1967  году. Андрей Тарков-
ский-младший подчёркивает: имен-
но её, а не «Страсти по Андрею» стоит 
считать максимально соответствую-
щей авторскому замыслу.

— Она не только укорочена, но и пе-
ремонтирована. Там даже выбраны 
другие дубли определённых сцен, из-
менён звук. Есть и несколько момен-
тов, которые отец выкинул полностью. 
Например, полёт лебедя, унижение 
младшего князя, где его лицо сапогом 
в землю втирают... Видимо, он убрал 
их для ритма фильма. И из-за этого 
поменялись акценты. Монтажно эта 

версия близка к тому, что потом уже 
демонстрировалось в кинотеатрах, 
но в ней ещё нет цензурных сокраще-
ний, — отмечает Андрей Тарковский-
младший.

В свою очередь, представители 
«Мосфильма» настаивают, что именно 
«Страсти по Андрею» наиболее близ-
кая к первоначальному авторскому 
замыслу версия. Об этом «Извести-
ям» сообщили в пресс-службе кино-
студии, ссылаясь на своих экспертов.

Впрочем, если вдуматься, позиции 
«Мосфильма» и сына режиссёра не так 
уж противоречат друг другу. Перво-
начальному замыслу действительно 
«Страсти по Андрею» могли быть бли-
же. Но картина продолжала эволю-
ционировать в руках своего создате-
ля. Показательна цитата Тарковского 
из интервью 1969 года французскому 
киножурналу Positif.
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«Про Красную Шапочку» (1977)

«Дни Турбиных» (1976)

«Приключения Буратино» (1975)

«Операция “Ы”  
и другие приключения Шурика» (1965)

«Приключения Электроника» (1979)

Культура  |  Спорт 
— Ростоцкий и Басов дружили, — вспоми-

нает народная артистка РСФСР. — Без кино-
проб Владимир Павлович утвердил меня 
на роль Нины. Признаться, мне повезло. 
На тот момент Басов был холост. Он развёлся 
с Натальей Фатеевой и ещё не женился на Ва-
лентине Титовой. А если бы был женат, в роли 
Нины снималась бы его любимая женщина.

Съёмки у Басова Ларисе Лужиной запом-
нились невыносимой жарой. Это было в Баку 
на берегу Каспийского моряв

— Было такое пекло, что можно было яични-
цу пожарить на камнях. В Баку её, кстати, гото-
вят с помидорами. Впервые попробовав, полю-

била на всю жизнь.
У Басова был свой стиль работы — он снимал 

очень быстро. Лариса Лужина вспоминает, что, 
в отличие от коллег, которые фильмы делали 
за год, Владимир Павлович укладывался в пол-
года. Ведь его девизом по жизни было: «Непрерыв-
ность действия — лучшая форма бытия». От съёмок 
у Басова у Лужиной осталось ощущение абсолют-
ного счастья.

По настоянию чиновников-перестраховщиков 
«Тишину» внесли в чёрный список. Председатель 
Госкино Алексей Романов говорил, что картина 
безнадёжно вредна и непоправима. Но усилиями 
поклонников таланта Басова об этом узнал Хру-
щёв. Первый секретарь затребовал фильм, и он ему 
очень понравился. «Тишину» отправили в Париж, 
чтобы она открывала там Декаду советского кино. 
Затем фильм получил главный приз Первого все-
союзного кинофестиваля в Ленинграде. Карти-
на даже оказалась в списках на Ленинскую пре-
мию — главную награду страны. Но страну ждали 
великие перемены. Хрущёва на посту первого се-
кретаря сменил Брежнев. И после непродолжи-
тельного проката фильм опять положили на пол-
ку.

�� БЕГУЩИЙ РЕЖИССЁР

Он и по жизни не шёл, а бежал. Темп — голли-
вудский. Мог одновременно разрабатывать 
несколько сценариев. Готов был снимать 
по четыре картины в год. Лишь бы был заказ. 
Но во всех его картинах была доминанта — че-
ловек порядочный, противостоящий злу. Та-
кой напор нравился не всем.

Были у режиссёра творческие паузы. Ча-
сто это совпадало со сложными жизненны-
ми обстоятельствами. Тогда Басов снимался 
сам. Не всегда и не везде утверждали специ-
фическую фактуру артиста. Басов хотел, на-
пример, сыграть Остапа Бендера в «Золотом 
телёнке» Михаила Швейцера, но роль, как из-
вестно, досталась Сергею Юрскому.

— Это был человек-ртуть, он не мог сидеть 
без работы, — вспоминает народная артист-
ка РСФСР Наталья Белохвостикова. — Фан-
тастический, уникальный режиссёр и чело-
век. Я его бесконечно люблю. Он был добрый, 
постоянно шутящий, очень доброжелатель-
ный, нежный. Да таких практически не бы-
вает! Мы вместе снимались в «Тегеране-43». 
У него была небольшая роль. Съёмки проходи-
ли в центре Парижа. Там вечные пробки. Пари-
жанам трудно ехать, а он был за рулём, и надо 
было видеть, как он распугивал всех, чтобы 
двигаться. Владимир Павлович был отчаян-
ным водителем.

Наталья Белохвостикова и её супруг, режис-
сёр Владимир Наумов, дружили семьями с Вла-
димиром Басовым и его женой Валентиной Ти-
товой.

— В 531-м кабинете было творческое объеди-
нение Алова и Наумова, — вспоминает народ-
ная артистка. — Там часто можно было встретить 
Владимира Басова. О том, что он пришёл к сво-
им коллегам, можно было понять, ещё проходя 
по коридору. На весь пятый этаж раздавался хо-
хот Басова.
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